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Ocho columnas 
 

 
 

 

Se desinfla presupuesto del puerto aéreo Felipe Ángeles 
Uno de os proyectos insignia de la Cuarta Transformación sufrió un recorte de 90% 
para el gasto que ejercerá durante este año 

 

 
Concentran 16 estados 85% de casos activos 
Descartan confinamientos, pese a tercera ola 

 

 

Tercera ola no descarrilará la recuperación 
Vacunas. Muestran efectividad, reflejada en menos hospitalizaciones y fallecimientos 
 

 

Suspenden a 82 importadores de combustible por incumplir al SAT 
Inconsistencias fiscales y faltas operativas, la razón 
 

 
Se quebró la mafia de corrupción en medicinas: AMLO 
En 37 días, voluminosas compras con apoyo de la ONU: Alcocer 
 

 
Nuevo semáforo reactiva aulas y blinda la economía de cierres 
Pandemia. Alfaro llama “absoluto irresponsable” a López-Gatell por limitar la 
vacunación en lugares como Puerto Vallarta; Veracruz, la cuarta entidad en 
despenalizar el aborto 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Ahorran 7 mil mdp en compra de medicinas 
Insumos para el sector público de Salud 

 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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López Gatell descarta cierre total por tercera ola de COVID-19 
“La sociedad; fatigada; habrá tareas públicas, a pesar del semáforo rojo 

 

La Razón 
Pagan dineral a UNOPS… y compra menos, más caro y con retrasos 
Revela gobierno que tuvo que aplicar “Plan B” 
 

 
UNOPS no tuvo éxito en compra de medicinas 
La Cuatroté ejecutó Plan B 
 

 
Quintana Roo controlado por el narco 
Segundo lugar en percepción de inseguridad 
 

 

Feminicidio 
En Milpa Alta, un sujeto mato a su pareja y la iba a cocinar 

 

 

Pagó el Verde 20 millones por trampa en web 
A los dizque influencers de Twitter y Facebook 
 

   
Tercera ola de Covid, no cerrará actividades: Gatell 
El subsecretario de Salud informó que, con el nuevo semáforo, en las entidades en 
rojo ya no tendrán que suspender actividades los negocios 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Otra “misión cumplida” 

Miércoles 21 julio 2021 / Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión  

Esta semana, el gobierno federal nos ha regalado otra de sus muestras de 
triunfalismo y falta de sensibilidad. Después de dejar al país sin medicinas 
durante un año, y marcadamente a los niños con cáncer sin sus tratamientos 
durante más de dos años, el responsable de esta tragedia, el secretario de salud, 
Jorge Alcocer, soltó en la mañanera: “señor presidente, pueblo de México, 
podemos decir que lo logramos”. 
Se refería a que, según su dicho, se ha logrado superar el desabasto de 
medicinas, que el propio gobierno federal creó por su falta de previsión y 
marcada impericia. 
Al inicio de esta administración obradorista, decidieron acusar a las 
farmacéuticas de corruptas, orillar a cierres de plantas y dejar de comprarles 
medicamentos. No previeron que iban a tener un problema para conseguir las 
medicinas en otro lado, y entonces el país sufrió de un agudo desabasto. 
Trataron de echar mano de la organización de las Naciones Unidas, pero ésta 
solo pudo comprar la mitad de las medicinas que le pidieron. Ayer en la 
conferencia mañanera, el secretario de salud anunció que la otra mitad las 
compró el gobierno. 
A reserva de que esto sea cierto, y de que se transparenten los contratos y los 
precios a los cuales el gobierno adquirió las medicinas, el triunfalismo es 
absolutamente injustificado: nada de esto hubiera pasado si no hubiera sido por 
la incapacidad del gobierno federal, la excesiva ideologización de todas sus 
decisiones de política pública y la franca ineptitud para operar el día a día de la 
gestión pública. Es algo que hemos visto en prácticamente todas las áreas de la 
administración pública federal. 
Pero si ahí hubiera quedado, en la declaración del secretario de Salud, no habría 
sido tan grave. Lo que no tuvo alma, lo que viene a ser una réplica del 
pensamiento del presidente López Obrador y su infame manera de descalificar 
a cualquier víctima de su gobierno, es que el propio secretario de salud Alcocer 
consideró “exageradas” las peticiones de los padres de familia de niños con 
cáncer para que les den los tratamientos y así evitar que sus hijos mueran. 
Y volvió a repetir la cantaleta desgastada de que detrás de los padres de familia 
que protestan hay intereses políticos oscuros. Fiel reflejo de su jefe, el 
presidente.  
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El buque insignia de un gobierno inepto e ineficaz que a punta de excesos de 
soberbia y arrogancia se vuelve también una administración sin corazón ni alma 
para entender a los que sencillamente les piden que hagan su trabajo. 
 
SACIAMORBOS 
 
1.- Un poderoso empresario mexicano pasó de jugar golf con el presidente Peña 
Nieto el sexenio pasado, y ser un consentido contratista… a darle al beisbol y 
ser también de los consentidos de la 4T. Pepe Miguel tiene un tramo del tren 
maya, ha invertido en un equipo de béisbol siguiendo la directriz del presidente, 
estuvo cerca de varias campañas de Morena que se traducirán en gubernaturas 
y ahora hasta se encargará de desarrollar el Parque Urbano Aztlán, apenas 
anunciado por Claudia Sheinbaum. 
2.- Los magistrados electorales federales Felipe Fuentes, Felipe de la Mata y 
Reyes Rodríguez fueron vistos cenando en Nuevo Léon con el gobernador electo 
Samuel García y su esposa, la influencer Mariana Rodríguez. Nada que debiera 
llamar la atención, salvo porque el Tribunal para el que trabajan tiene que 
resolver sobre las impugnaciones que existen a la elección en ese estado 
norteño. Aunque sería una salvajada que le quitaran el triunfo a Samuel, no está 
de más cuidar las formas. Para ser juez imparcial, como para ser torero, primero 
hay que parecerlo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

 

La Bartolina: el crematorio de Ciclón 40 

Miércoles 21 julio 2021 / Héctor de Mauleon, Columna de Opinión  

Carlos Manuel Juárez recogió en el portal Elefante Blanco el siguiente 
testimonio: 
“En La Bartolina, donde pises, hay una muela, una cervical, una costilla, una 
mandíbula: hemos encontrado cuerpos enteros y medios, cervicales con pelvis 
completas…”. 
La Bartolina es el centro de exterminio que empleó el Cártel de Golfo entre 2009 
y 2016. Se encuentra en Matamoros, Tamaulipas, a unos 20 kilómetros de la 
ciudad de Brownsville. 
De acuerdo con la enumeración que hace Carlos Manuel Juárez, colectivos de 
buscadoras y autoridades estatales y federales han hallado en ese sitio 
credenciales de elector, licencias de manejo, facturas, escrituras, ropa calcinada, 
relojes, pulseras, anillos, dientes de oro y rosarios. 
No solo eso. De las fosas clandestinas halladas en La Bartolina han sido 
extraídos 500 kilos de huesos humanos. 
Un funcionario ha dicho que, al caminar por la arena de aquella zona, situada en 
las proximidades de Playa Bagdad, es posible ver dientes humanos a simple 
vista. 
Hace varios lustros, tras la desaparición en Matamoros de un ciudadano 
estadounidense, un comandante de la desaparecida Policía Judicial Federal dijo: 
“Si nos pusiéramos a excavar en toda la orilla de la frontera, no acabaríamos de 
encontrar fosas”. 
Resulta difícil, sin embargo, imaginar algo semejante a esto: un centro de 
exterminio en un ejido solitario, en el que dientes humanos pueden ser vistos a 
simple vista. 
La Bartolina fue detectada en 2016. El periodista Enrique Lerma informó que 
aquella zona era conocida como “La brecha del infierno”. Autoridades texanas 
habían conocido su existencia tras la detención de un narcotraficante conocido 
como Ciclón 40 o El Comandate Fili. 
Según los reportes, Ciclón 40 entregó información a la DEA a cambio de 
determinados beneficios. Uno de estos beneficios consistió en que lo dejaran en 
libertad. 
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En 2017 regresó a Matamoros. Estaba al frente del grupo conocido como Los 
Ciclones. De acuerdo con la prensa local, ese año fingió su muerte en un 
enfrentamiento con marinos. Lo asesinaron en realidad dos años más tarde en 
un choque a balazos con un grupo rival. 
Los datos aportados por Ciclón 40 permitieron que en abril de 2016 militares y 
personal de la fiscalía del estado comenzaran a husmear en La Bartolina. Se 
realizaron 20 excavaciones. Solo en siete se hallaron fragmentos de huesos. 
Había cenizas dentro de algunos tambos, así como residuos de combustible. 
“La brecha del infierno” ardía. 
Aunque el gobierno de Egidio Torre Cantú intentó minimizar el hallazgo 
(“solamente hallaron un tambo con 200 litros de capacidad que contenía cenizas 
y fragmentos óseos, desconociéndose si son humanos o animales”), familiares 
de personas desaparecidas, del colectivo Madres Unidas por Nuestros Hijos, 
continuaron la búsqueda. 
La Comisión Nacional y la FGR se sumaron a los trabajos en 2019. 
A cinco años del primer hallazgo se ha explorado solo una cuarta parte del 
terreno que, según se cree, fue el crematorio clandestino del Cártel del Golfo en 
tiempos en que “El Comandante Fili” controló Matamoros y la zona de playas. 
Elefante Blanco ha informado que en Matamoros se han hallado 50 crematorios 
clandestinos –“también llamados ‘cocinas’”—que estuvieron al servicio del 
crimen organizado. 
Los colectivos de madres buscadoras optaron por designar a estos lugares como 
“centros de exterminio”, escribe Carlos Manuel Juárez, porque ahí “se registraron 
actos de tortura, secuestro, homicidios multitudinarios, entrenamiento a 
criminales, fosas clandestinas y esparcimiento de cenizas en cuerpos de agua”. 
Aunque la Bartolina dejó de ser empleada por el Cártel del Golfo en 2016, este 
grupo criminal sigue aplastando regiones, ciudades, pueblos, municipios de 
Tamaulipas. Continúa desatando masacres, secuestrando, extorsionando y 
robando en las narices de gobiernos que no mueven un dedo para detenerlo. 
¿Cuántas Bartolinas y “Brechas del infierno” habrá en un estado que hoy 
contabiliza más de 11 mil desaparecidos? 
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Una pista sobre el espionaje con Pegasus 

Miércoles 21 julio 2021 / Columna, Bajo Reserva  

Ahora que comienza a hablarse de quién habría podido estar detrás del 
espionaje a políticos y periodistas en la pasada administración apoyados en el 
sistema Pegasus, algunos nos dicen que quien podría dar una amplia explicación 
del tema es el exsecretario de Gobernación, y actual senador priista, Miguel 
Osorio Chong. Miembros del gobierno de Enrique Peña Nieto aseguran que la 
dependencia que más utilizó Pegasus fue el Centro de Investigación y Seguridad 
Nacional, dirigido por Eugenio Ímaz bajo el ámbito de responsabilidad de Osorio. 
Nos aseguran que, si esta administración en verdad quisiera hacer una 
investigación seria del caso de espionaje, y averiguar quién recibía la información 
obtenida, incluso de las conversaciones del hoy presidente y su familia, así como 
de periodistas, podría preguntarle qué sabe de ese asunto a un exfuncionario, 
personaje casi anónimo, de nombre Manuel Crespi. Nos hacen ver que lo que él 
sabe sobre el espionaje realizado por el anterior gobierno podría ser de gran 
utilidad y sorprendería a más de uno. 
 
De la Fuente quiere ganar elecciones, pero en la ONU 
 
Nos comentan que después de gestionar exitosamente la participación del 
canciller Marcelo Ebrard en el Consejo de Seguridad de la ONU, en donde quedó 
en evidencia que ambos trabajan coordinadamente y en equipo, el embajador 
Juan Ramón de la Fuente se reunió  con sus colaboradores de mayor confianza, 
para hacerles un anuncio importante: dijo que habrá que redoblar esfuerzos para 
atender simultáneamente los trabajos de la 76 Asamblea General que arranca 
en septiembre y la presidencia del propio Consejo de Seguridad que asumirá 
México en noviembre. También les pidió no distraerse con los rumores que ya lo 
traen de regreso a México antes de concluir su periodo como miembro del órgano 
principal de la ONU, que vence a finales de 2022. Comentó que, entre los planes 
para el próximo año, está el de impulsar la candidatura del embajador Juan 
Manuel Gómez Robledo a la Corte Internacional de Justicia. Nos hacen ver que 
desde que llegó a Nueva York, De la Fuente ha ganado todas las elecciones, 
más de 30 nos cuentan, en las que ha participado México o algún connacional. 
Está claro, les dijo, que sabe ganar elecciones, pero lo que no está en sus planes 
es contender para algún puesto de elección en México. 
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Cubrirán la espalda de López-Gatell 
 
Quien además de lograr un récord de fallecimientos por Covid durante su 
gestión, también acumula denuncias ante la Fiscalía General de la República 
(FGR) es el subsecretario Hugo López-Gatell. Nos hacen ver que hoy don Hugo 
se puede reír de estas acusaciones, y quizá pensar que le hacen “lo que al viento 
Juárez”, como dicen en Palacio Nacional. Ayer, Movimiento Ciudadano tocó otra 
puerta al presentar ante el Tribunal Federal de Justicia Administrativa una 
denuncia por la mala gestión de la pandemia y pidieron que, de ser encontrado 
responsable, sea sancionado. Nos dicen que López-Gatell puede pensar que 
ninguna de estas denuncias tiene futuro, y quizá tenga razón, pero lo que olvida, 
aseguran, es que este gobierno no durará más allá de 2024, y quien llegue al 
poder, incluyendo a muchos de Morena, quizá no le brinde la protección que él 
supone y cree merecer. Será entonces cuando esas denuncias que hoy 
considera irrisorias podrían darle un dolor de cabeza. 
 
Perú asolado por la desigualdad, la corrupción y racismo, dice Mario 
Delgado 
 
Quien ahora se puso a comparar a Perú con México fue el dirigente nacional de 
Morena, Mario Delgado. El morenista aseguró que el ya declarado Presidente de 
Perú, Pedro Castillo, recibirá una nación asolada por la desigualdad, la 
corrupción, el clasismo y el racismo, tal como pasó en México en 2018, dice. 
Pero Delgado Carrillo está confiado en que Pedro Castillo enfrentará dificultades 
similares a las que —asegura— Morena ha tenido que enfrentar. ¿Y el respeto 
al derecho ajeno? 
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Aerorreventones en el presidencial 

Miércoles 21 julio 2021 / Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón 

Aunque “en una postura institucional”, Aeroméxico dijo que “ayudará en los 
esfuerzos que resulten convenientes” para ofrecer aerobodas en el salado avión 
presidencial, es improbable que la idea se realice, entre otras razones por el 
riesgo de que novios, padrinos, invitados y tripulación terminen tan mal como 
todas las víctimas de cualquier avionazo. 
De los declarativos “esfuerzos” dio la nota el periodista Alejandro Domínguez en 
su noticiario de MILENIO televisión el miércoles de la semana pasada, al 
presentar una reseña detallada del mal fario que acompaña los empeños por 
deshacerse del célebre TP01, cuyo estado es parecido al de quien goza de cabal 
salud pero vegeta en coma inducido. 
López Obrador dijo que tal vez Aeroméxico y Delta Airlines lo renten “para viajes 
ejecutivos o fiestas” de bodas (como las que se hacen en el Caribe, ejemplificó), 
cuando lo normal es que el consumo de alcohol deje una estela de borrachos. 
“Hoy sabemos más detalles” —dijo Alejandro— de la reunión que sostuvieron 
directivos de las aerolíneas con el Presidente para participarle de un solo tema: 
la reestructura financiera de Aeroméxico, y ahí surgió la temeraria propuesta. 
Domínguez informó que lo de vender el presidencial es algo que se intentó desde 
2015, antes de que la aeronave fuera entregada. Se encargó un estudio y “el 
analista senior de valuaciones de la Ascend FlighGlobal Consultancy, Daniel 
Hall, concluyó que la venta sería difícil, pues se trataba de una aeronave 
personalizada” que, de venderse, “generaría pérdidas importantes”. 
Cuando AMLO ganó la elección en 2018, el reportero contactó a Hall, quien “me 
dijo que el mercado seguía siendo muy reducido” y que sus previsiones de tres 
años antes no tenían cambios representativos 
El caso es que el “avión no se vende, no se usa, pero se sigue pagando”. 
Banobras —recordó— lo compró en 2012 mediante contrato de arrendamiento 
a 15 años (finaliza en 2027) con el Ejército. Cada año, la Sedena paga intereses 
y deuda. En 2020 se habían cubierto mil 800 millones, restando dos mil 200 (más 
IVA). Pese a que la Sedena contemplaba pagos anuales por casi 460 millones 
de pesos en 2021, 2022 y 2023 y mil 546 millones de 2024 a 2027, la esperanza 
de mercarlo sigue viva. 
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En 2019 se intentó la venta con la ONU, cuya Oficina de Proyectos valuó el 
aparato en 130 millones de dólares. Hubo 42 cartas de interés (de “una tribu 
india, el magnate Ronald Burkle, Qatar Airways…”). Solo 12 entregaron la 
información solicitada, 11 reunieron los requisitos y quedaron seis propuestas 
potenciales, una sola recomendada por la ONU, que nunca se concretó). 
Vino en 2020 la rifa del no avión. 
En julio dijeron que había dos ofertas (una de 120 millones de dólares-cash y 
equipo médico, y hasta se dijo que había ya un anticipo), ninguna prosperó. 
AMLO propuso en febrero que lo compraran empresarios y aventuró rentarlo a 
250 mil pesos la hora de vuelo. 
Resumiendo, “la venta no se concreta, pero las ideas de qué hacer con él no se 
agotan”, concluyó Alejandro. 
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Los otros datos de la pandemia (I) 

Miércoles 21 julio 2021 / Joaquín López-Dóriga, Columna En Privado  

Este gobierno, el presidente López Obrador, se ha caracterizado por tener otros 
datos cuando los de la realidad le incomodan. 
Ayer hablé con el doctor en matemáticas por la UNAM, Arturo Erdely, un 
reconocido científico que me dio otros datos de la pandemia que rebasan las 
cifras oficiales, basados en las mismas estadísticas gubernamentales. 
Primero me dijo que no se puede hablar de una tercera ola porque seguimos en 
la primera, en la del año pasado, que nunca dejó de serla, que no se domó ni 
bajó lo necesario para dejar de serlo. Y es que, me dijo, nunca hemos llegado a 
tener un control epidémico como algunos países de Europa, en el verano 
pasado. Apuntó que a finales de mayo estuvimos cerca, pero vino el nuevo 
repunte por las campañas electorales; esta necedad, subrayó, de intentar 
retornar a los niños a clases, el 7 de junio, que duró menos de dos semanas. 
Todo eso arruinó que pudiéramos haber llegado a obtener un control epidémico 
en verano. Y que hoy estamos por encima del día más alto del año pasado, que 
no rebasó los 10 mil casos, y que con base en los muestreos serológicos 
realizados en noviembre por el Instituto Nacional de Salud Pública, 25 por ciento 
de la población, unos 31 millones de mexicanos, ya había tenido contacto con el 
virus, cuando oficialmente la cifra de contagios era de un millón, y que en la 
actualidad, con 2.6 millones de casos, el número ha aumentado a 62 por ciento 
de la población, 77.8 millones de personas. 
Y ayer el mayor número de contagios, 13 mil 843, y de muertes, 341, de esta 
nueva marea incontenible. Mañana, la realidad de los muertos. Hay que 
multiplicarlos por 2.18. 
 
RETALES 
 
1. VIOLENCIA. También el discurso de la violencia anda por otro lado. Ayer fue 
el octavo día de este gobierno en el que se rebasaron los 100 homicidios 
dolosos, 103, para sumar 89 mil 869 en lo que va del régimen. En este año, al 
día de ayer, esos homicidios suman 17 mil 848, que superan en 2 por ciento los 
17 mil 541 del año pasado en el mismo lapso. De mantenerse esta tendencia, 
2021 será el año con el mayor número de asesinatos, rebasando los 34 mil 498 
de 2020; 
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2. LUCES. Hugo López-Gatell dijo ayer que en lo que llama tercera oleada de 
covid, de llegar al semáforo rojo, no habrá cierres absolutos de lugares públicos 
porque la gente ya está cansada del confinamiento y por razones económicas. 
Entonces ¿para qué la paleta cromática del semáforo si todo va a seguir igual?; 
y 
 
3. PARQUE. Claudia Sheinbaum inició la obra del parque temático Aztlán, en 
donde está la feria de la segunda sección del Bosque de Chapultepec. La calificó 
de un hito en la que se invertirán 3 mil millones de pesos, cuando se trata de un 
negocio privado producto de una concesión no transparentada. Pero la 
saludaron ¡Pre-si-den-ta… pre-si-den-ta…! 
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Frentes Políticos 

Miércoles 21 julio 2021 / Columna de Opinión, Bajo Reserva  

1. A lo que viene. Hoy será ratificado por el Congreso el nuevo secretario de 
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, alguien en quien el Presidente pone toda su 
confianza para llevar a la economía a un mejor desempeño en la segunda mitad 
del sexenio. Cero y van tres. Después de Carlos Urzúa y Arturo Herrera, el nuevo 
funcionario estaba obligado, teóricamente, a llegar y generar cambios. No ha 
sido así. Ramírez de la O, quien renunció como integrante del Consejo de 
Administración de Grupo Peña Verde para dedicarse de lleno a la encomienda, 
mantendrá, por el momento, al subsecretario Gabriel Yorio, quien se ha ganado 
su respeto por su compromiso y capacidad profesional. Sin pérdidas de tiempo, 
a darle para impulsar el crecimiento. Nunca estuvo mejor dicho: tiempo es dinero. 
 
2. Exigencias inútiles. En Campeche, hasta los niños se pronuncian con mantas 
y protestan contra el gobernador Carlos Miguel Aysa González para que les 
cumpla y les construya escuelas. Dicen que es la oportunidad del mandatario de 
demostrar que antes de irse puede cumplir con algunos de sus compromisos, 
pero Aysa González está inmerso en su salida, que no será lo pulcra que él 
hubiese soñado. Las peticiones de los manifestantes son las necesidades 
mínimas de los más pobres de Campeche. Aysa se comprometió a cumplir los 
compromisos de vivienda y programas con los más desfavorecidos de la entidad 
y son ellos quienes le reclaman urgentes determinaciones. Él no los ve, no los 
oye, no les habla. 
 
3. Cuento sin fin. La FGR informó que, sobre el caso de espionaje Pegasus, el 
Ministerio Público realizó una investigación de contratos suscritos por Tomás 
Zerón en la entonces Procuraduría General de la República, durante la 
administración anterior. Otro funcionario que cae en las redes del 
sospechosismo, y, eventualmente, de la justicia. Y es que el excomisionado 
Nacional de Seguridad, Manuel Mondragón, fue espiado a través de su teléfono 
y sus conversaciones con funcionarios de las secretarías de Gobernación y de 
áreas de Seguridad Nacional fueron grabadas. El cochinero de siempre. El 
espionaje ha existido desde el viejo PRI, pero, que prevalezca ahora, eso es lo 
preocupante. 
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4.  Esperanza cibernética. La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, 
recibió al gobernador electo de Nuevo León, Samuel García, quien le compartió 
los proyectos que emprenderá una vez que asuma posesión en el cargo, los 
cuales requieren el acompañamiento de las autoridades federales en materia de 
seguridad, obra pública y desarrollo económico. “La secretaria es una gran aliada 
de Nuevo León, es una gran luchadora de los derechos y temas de la mujer, por 
eso hoy le hice saber que Nuevo León va a tener el primer gabinete paritario de 
su historia y quizá del país. También la invité a mi toma de protesta del 4 de 
octubre”, dijo. Pronto sabremos si don Samuel es tan efectivo en la vida real 
como en el internet. 
 
5. ¿Será? Tras la revelación de espionaje del proyecto Pegasus en contra de la 
4T, el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, dijo que ahora México tiene 
un gobierno que ya no espía. Aseguró que se terminaron los gobiernos 
autoritarios, antidemocráticos y violadores de los derechos humanos, “porque se 
cortó de tajo el uso faccioso de los recursos públicos y se desterraron estas 
viejas prácticas”. Ya encarrerado dijo que la transformación busca que vivamos 
en una auténtica democracia, donde el pueblo mande, “donde periodistas, 
empresarios, intelectuales y la oposición, así como todas y todos los mexicanos, 
puedan expresarse con libertad, sin temor a represalias políticas”. ¿Vive en este 
país, señor? 
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Panorama Nacional 
 
 

Rechaza AMLO presentar denuncia (El Universal, Alberto Morales y Perla Miranda, p. 

web). 
Al reiterar que su gobierno no espía, el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo 
que no presentará una denuncia penal luego de que se reveló que él, su esposa, hijos, 
su médico y su círculo cercano fueron espiados por medio del software Pegasus durante 
el gobierno del expresidente Enrique Peña Nieto (PRI). 
En su conferencia de prensa, ordenó que se investigue si el contrato con la firma israelí 
NSO Group, creadora de Pegasus, sigue vigente y, de ser así, dijo que debe cancelarse: 
“Nunca más eso. Y sería bueno conocer más sobre quién pagó, de dónde salió el dinero, 
quién lo ordenó”. 
El presidente López Obrador dijo que está seguro que su gobierno no espía a nadie. 
“Por eso somos distintos, porque ¿cómo, si fuimos espiados durante muchos años, 
vamos a llegar al gobierno a hacer lo mismo?”, indicó. 
Señaló que es una vergüenza y prueba irrefutable de que estábamos sometidos a un 
gobierno autoritario, antidemocrático y que violaba los derechos humanos: “Yo quiero 
que lo sepa el pueblo, que se destinaba dinero del presupuesto para contratar servicios 
de espionaje”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/rechaza-amlo-presentar-denuncia) 
 

Se puso fin a la corrupción en la compra de medicamentos: AMLO (La Jornada, 

Roberto Garduño y Andrea Becerril, p. web). 
En 37 días, el gobierno federal –en cooperación con la Oficina de Naciones Unidas de 
Servicios para Proyecto, (Unops)– materializó la compra consolidada de 2 mil 624 
millones 768 mil 642 piezas de medicamentos y materiales de curación, por un monto 
de 76 mil 969 millones de pesos, con un ahorro de 18 mil 919 millones de pesos. 
Fue el secretario de Salud, Jorge Alcocer, quien consideró que tras el exagerado interés 
por los medicamentos oncológicos, ya se garantizó el abasto y distribución de 165 
claves difíciles de conseguir, para aplicarse en niños con cáncer. 
Así, el gobierno de la Cuarta Transformación cumple el compromiso de garantizar el 
derecho a la salud y la gratuidad en el acceso. 
En su conferencia de prensa matutina, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
ponderó el anuncio, pues se acompaña de contratos multianuales hasta 2024. Así se 
rompió, se quebró, el sistema de corrupción en torno a los medicamentos en el cual 
existió colusión y participación directa de políticos. 
Antes, el doctor Alcocer describió el sustantivo acuerdo. Hasta ayer, la Unops había 
adjudicado un total de mil 38 claves y formalizado 995 con contratos para recibir 693 
tipos de medicamentos y 345 de material de curación. 
Tal compra engloba un monto de 2 mil 262 millones de dólares que equivalen a 45 mil 
422 millones de pesos y representan también un volumen de 895 millones de piezas ya 
adquiridas. De ellas ya se encuentran en el país 197 millones de medicamentos. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/07/21/politica/003n1pol) 
 

Diputadas morenistas definen agenda de género (El Universal, Antonio López y 

Horacio Jiménez, p. web). 
Diputadas electas y reelectas de Morena establecieron ayer la agenda de género que 
impulsarán en la 65 Legislatura del Congreso de la Unión. 
En una reunión privada, desarrollada en un hotel del Centro Histórico de la Ciudad de 
México, estuvieron presentes una treintena de legisladoras, además de otras 30 que 
participaron a través de videollamada. 
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A pesar de que la actual 64 Legislatura, definida como “de la paridad”, concluye en 
agosto, las diputadas decidieron ir en conjunto para seguir promoviendo la igualdad 
sustantiva entre hombres y mujeres. 
Como primer punto, se determinó retomar el dictamen de la Comisión de Puntos 
Constitucionales para establecer que corresponde al Estado la responsabilidad de 
aplicar toda su fuerza contra la violencia hacia las mujeres. 
“Estamos en una crisis muy fuerte en materia de violencia hacia las mujeres y que es 
urgente que el Estado fortalezca sus acciones para combatir esta problemática”, detalló 
a EL UNIVERSAL la diputada Aleida Alavez Ruiz, una de las legisladoras que encabezó 
el evento. También se buscará que el pleno apruebe el dictamen en materia de igualdad 
sustantiva avalado en la Comisión de Puntos Constitucionales el pasado 11 de marzo, 
“porque representa un avance para la protección de mujeres, niñas, adolescentes, 
paridad y diversidad”. 
El dictamen concentra 50 iniciativas para garantizar perspectivas de inclusión en la 
aplicación de derechos humanos; consultas indígenas con perspectiva de género; 
matrimonio sin distinciones; libre desarrollo de la personalidad y autonomía reproductiva 
y sexual; evitar la reproducción de estereotipos de género; producción de estadística 
con perspectiva de género; planeación democrática con perspectiva de género; igualdad 
sustantiva y paritaria en la designación de servidores públicos; lenguaje incluyente; 
igualdad salarial, así como igualdad en la participación política. 
Además, en la agenda de las diputadas guindas se incluye el derecho a la autonomía 
reproductiva, la igualdad salarial y una iniciativa para garantizar el principio de paridad 
de género en la designación de los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN). 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputadas-morenistas-definen-agenda-de-
genero) 
 

Con plan B, gobierno cubre la compra de medicamentos (El Universal, Alberto 

Morales y Perla Miranda, p. web). 
La Secretaría de Salud (Ssa) informó que el gobierno del presidente Andrés Manuel 
López Obrador culminó la compra consolidada de medicamentos, mediante la cual se 
adquirieron 2 mil 624 millones 768 mil 642 piezas por un monto de 95 mil 888 millones 
de pesos, es decir, un ahorro de 18 mil 919 millones de pesos. 
Al presentar el Pulso de la Salud, Jorge Alcocer Varela detalló que para esta adquisición 
se requería la compra de mil 403 claves de fármacos y 631 claves de material de 
curación, por lo que la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos 
(UNOPS) logró adjudicar un total de 693 claves de medicinas y 345 de material de 
curación. 
Describió que de las mil 38 claves que adjudicó la UNOPS, ya se formalizaron 995 
contratos y esas compras representan un monto de 2 mil 262 millones de dólares, es 
decir, 45 mil 422 millones de pesos, y representan 895 millones de piezas ya adquiridas. 
“Acerca de cuándo llegarán estos medicamentos y se garantizará el abasto sin 
interrupciones, hasta ahora se han entregado 197 millones de piezas; 25.8 millones, al 
sector Salud, lo que equivale a 268 claves y 171 millones de piezas de las 995 claves 
con órdenes de suministro en tránsito”. 
Destacó que la UNOPS no pudo adjudicar 710 claves de medicamentos y 286 de 
material de curación por diferentes razones, entre las que resaltan que se ofrecieron 
proveedores que no cumplían con los requisitos de seguridad, no tenían precios 
razonables o porque las empresas estaban inhabilitadas en México. 
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“La UNOPS planteó una solución, pero implicaba 45 días de compra más 15 días de 
contrato, había que esperar 60 días y no contábamos con ese tiempo. 
“Al informarle esto al Presidente, nos dio una clara instrucción: ‘Salgan a comprar, 
háganlo rápido, ¿bien?, no descansen hasta lograrlo’, y fue nuestra prioridad durante 37 
días”. De tal manera, Alcocer Varela dio a conocer un plan B en el que participaron la 
SSa, titulares de los institutos de Salud para el Bienestar (Insabi), del Seguro Social 
(IMSS), de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), la 
Oficialía Mayor, funcionarios de las secretarías de la Defensa Nacional (Sedena), Marina 
(Semar) y, de forma importante, la de Relaciones Exteriores (SRE). 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/con-plan-b-gobierno-cubre-la-compra-de-
medicamentos) 
 

Tras destape de AMLO, presidenciables ya arman sus equipos (El Universal, 

Redacción, p. web). 
Ante la sucesión anticipada que fomentó el presidente Andrés Manuel López Obrador, 
los principales aspirantes a la candidatura presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, 
Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal, han consolidado equipos compactos con los que 
caminarán rumbo a 2024. Con su principal bastión en la Ciudad de México, Sheinbaum 
Pardo apuesta a las bases; el canciller Ebrard Casaubon está rodeado de amigos y 
colaboradores que lo han acompañado por décadas en su carrera, y Monreal Ávila tiene 
en su primer círculo a operadores políticos, senadores, gobernadores en funciones y 
electos, y a líderes obreros.  
Jefa de Gobierno niega que intente perjudicar al canciller 
Los personajes más allegados a la jefa de Gobierno de la Ciudad de México tienen 
cercanía también con el presidente López Obrador, entre ellos Bertha Elena Luján, Rosa 
Icela Rodríguez, Gabriel García y Ernestina Godoy. Además, Sheinbaum Pardo cuenta 
con dos incondicionales: Alfonso Suárez del Real y Héctor Díaz-Polanco, y el respaldo 
de la senadora Citlalli Hernández. A esa lista habría que agregar a 22 diputados locales 
electos que llegan en la próxima Legislatura del Congreso local, como es el caso de 
Díaz-Polanco, expresidente de la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia (CNHJ) 
de Morena y quien se perfila como el próximo coordinador del partido. 
El apoyo también se ve reflejado en las alcaldías con personajes como Clara Brugada 
Molina, de Iztapalapa; Armando Quintero, de Iztacalco, quien trabajó con Ebrard 
Casaubon, pero ahora le es fiel a la jefa de Gobierno; Judith Vanegas Tapia, alcaldesa 
electa en Milpa Alta; José Carlos Acosta, en Xochimilco, y hasta Evelyn Parra, en 
Venustiano Carranza. Para López Obrador fue evidente que sus adversarios políticos 
buscarían confrontar a Ebrard Casaubon y a Sheinbaum Pardo por el colapso en la 
Línea 12 del Metro, por lo que la jefa de Gobierno ha asegurado que nunca ha sido su 
intención ni la de su equipo, perjudicar al canciller. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tras-destape-de-amlo-presidenciables-ya-
arman-sus-equipos) 
 

Investigan a Tomás Zerón por contratos de Pegasus (El Universal, Manuel Espino, 

p. web). 
Tras haberse revelado que el sistema Pegasus habría sido empleado en México para 
espiar en 15 mil teléfonos de periodistas, activistas y políticos, la Fiscalía General de la 
República (FGR) ordenó a todas las dependencias federales y estatales de seguridad 
que puedan tener equipos de software para intervenir comunicaciones resguardar toda 
la información relacionada con la contratación de Pegasus y otros semejantes. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/con-plan-b-gobierno-cubre-la-compra-de-medicamentos
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/con-plan-b-gobierno-cubre-la-compra-de-medicamentos
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tras-destape-de-amlo-presidenciables-ya-arman-sus-equipos
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tras-destape-de-amlo-presidenciables-ya-arman-sus-equipos


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
La institución informó ayer que, derivado de una investigación exhaustiva de los 
contratos que suscribió el exjefe de la extinta Agencia de Investigación Criminal de la 
PGR, Tomás Zerón de Lucio, realizó una serie de diligencias y cateos periciales, en los 
que la periodista Carmen Aristegui participó como testigo. 
Como parte de las diligencias, la FGR reveló que realizó un cateo en las instalaciones 
de la empresa KBH TRACK, propiedad del israelita Uri Emmanuel “A” y administrada 
por Víctor “R”, la cual fue utilizada por la firma israelí NSO Group, dueña del software 
Pegasus, para el espionaje telefónico para diversos solicitantes que todavía no han sido 
identificados. “Hasta este momento, la triangulación entre Pegasus, sus operadores y 
quienes los contrataban ha quedado debidamente comprobada en un primer caso 
judicializable”, sentenció. 
La Fiscalía General de la República presumió que, en dicho procedimiento, la periodista 
Carmen Aristegui aportó a un testigo al que calificó de “fundamental”, quien habría 
proporcionado los datos necesarios para establecer que NSO Group usaba a la 
operadora mexicana KBH TRACK, de la cual obtuvo un disco duro en el que se 
demuestra plenamente que realizaba el espionaje telefónico para solicitantes que aún 
no se encuentran identificados plenamente para efectos judiciales. 
En el caso del extitular de la Comisión Nacional de Seguridad, Manuel Mondragón y 
Kalb, la FGR señaló que su teléfono fue intervenido y se grabaron sus conversaciones 
con funcionarios de la Secretaría de Gobernación y de áreas de Seguridad Nacional, 
así como con terceras personas. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/investigan-tomas-zeron-por-contratos-de-
pegasus) 
 

Se desinfla presupuesto del puerto aéreo Felipe Ángeles (El Universal, 

Redacción, p. web). 
Una de las obras emblemáticas de esta administración, el nuevo Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), sufrió un severo recorte presupuestario para este 
año, al tiempo que se encareció en casi 10 mil millones de pesos —12% sobre el costo 
estimado por el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
De acuerdo con información relativa al avance físico y financiero del proyecto 
correspondiente al periodo enero-mayo, elaborado por la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público y entregado a la Cámara de Diputados, de una partida autorizada en el 
Paquete Presupuestal 2021 asignada a la Secretaría de la Defensa Nacional de 37 mil 
986.2 millones de pesos, las autoridades hacendarias modificaron su presupuesto a 3 
mil 780 millones, a una reducción de 90%. 
El informe detalla que en los trabajos de construcción del aeropuerto apenas ejerció 851 
millones de pesos en los primeros cuatro meses del año en curso. 
Durante el 106 aniversario de la Fuerza Aérea de México, el pasado 10 de febrero de 
este año, el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que el nuevo aeropuerto 
será inaugurado el 21 marzo de 2022. 
En ese momento el Jefe del Ejecutivo indicó que la obra presentaba un avance de 50%; 
que tendrá una inversión de 75 mil millones de pesos; que es “el aeropuerto más 
importante que se está construyendo en el mundo” y que “es un fenómeno de la 
ingeniería civil, porque se está haciendo en tiempo récord”. 
El informe enviado a la Cámara de Diputados detalla que en la obra insignia de este 
gobierno se han ejercido desde que arrancaron los trabajos de construcción y hasta el 
31 de mayo de este año, 18 mil 158.2 millones de pesos. 
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El documentosubraya que su inversión programada asciende a 84 mil 956 millones de 
pesos, 9 mil 956 millones arriba del estimado por el Presidente. 
El avance físico porcentual es de 58%, faltando nueve meses para la fecha programada 
de su entrada en operación. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/se-desinfla-presupuesto-del-puerto-aereo-
felipe-angeles) 
 

México y Canadá perfilan panel automotriz contra EU en el T-MEC (El 

Economista, Roberto Morales, p. web). 
De no llegar a una interpretación unificada sobre las reglas de origen en la industria 
automotriz, México y Canadá perfilan un panel de solución de controversias contra 
Estados Unidos en el tratado de libre comercio entre los tres (T-MEC), opinaron 
especialistas en comercio internacional. El sector automotriz es el más integrado en 
América del Norte, con exportaciones intrarregionales por 236,000 millones de dólares 
en 2020 y una caída en ese indicador de 21.5% interanual, de acuerdo con datos del 
Departamento de Comercio de Estados Unidos y la Organización Mundial de Comercio 
(OMC). La discrepancia está en la acumulación de origen para que un producto 
exportado en la región goce de la eliminación de aranceles. 
Por un lado, México y Canadá afirman que si, por ejemplo, una puerta se exportó de 
Estados Unidos a México con un contenido regional de 80%, ese porcentaje se debe 
redondear a 100% (dado que ya cumplió con la regla de origen) y sumarse al contenido 
regional exigido para el automóvil al que esa autoparte se incorporó a fin de exportarse 
a la región libre de aranceles. Por el contrario, Estados Unidos sostiene que sólo se 
debe añadir el valor correspondiente a ese 80% de la puerta (no el 100%) en la suma 
que se requiere para cumplir con el contenido regional total del auto exportado. 
“Para los que seguimos las negociaciones del T-MEC, esto (la posición de México y 
Canadá) no estaba en duda, estaba muy claro”, dijo Alejandro Rodríguez, analista de la 
consultoría estadounidense Plante Moran. 
Rodríguez expuso que la metodología que defienden México y Canadá se aplicó en el 
Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) y también se exige de esa 
forma en todos los acuerdos comerciales del mundo. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-y-Canada-perfilan-panel-
automotriz-contra-EU-en-el-T-MEC-20210721-0025.html) 
 

Por suspensión, importadores perderán terreno frente a Pemex (El Economista, 

Karol García, p. web). 
El gobierno federal encontró la forma de paralizar por lo menos durante mes y medio la 
competencia en las importaciones de combustibles de 45% de los permisionarios que 
realizaban estas actividades y bajo el argumento de inconsistencias en el Sistema de 
Administración Tributaria (SAT) suspendió del padrón sectorial de importadores a 82 
empresas del rubro.  
Carlos Vallejo Galván, abogado consultor del sector energético y director jurídico de la 
Asociación de Regulados del Sector Energético (ARSE) explicó a El Economista que la 
estrategia del gobierno deja claro que durante lo que resta del sexenio, dos años y 
medio, el gobierno buscará quitarle la competencia en donde sea posible a Petróleos 
Mexicanos (Pemex), para devolverle la dominancia aunque esto cueste al erario, con 
subsidios más altos al IEPS que pagan los automovilistas, y a los consumidores, puesto 
que el precio de las gasolinas no disminuirá, según la dinámica global.   
 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/se-desinfla-presupuesto-del-puerto-aereo-felipe-angeles
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/se-desinfla-presupuesto-del-puerto-aereo-felipe-angeles
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-y-Canada-perfilan-panel-automotriz-contra-EU-en-el-T-MEC-20210721-0025.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-y-Canada-perfilan-panel-automotriz-contra-EU-en-el-T-MEC-20210721-0025.html


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
Por lo pronto, la situación con el SAT ocurrió de la siguiente manera: previo a la 
obtención de un permiso de importación de combustibles ante la Secretaría de Energía 
es necesario formar parte del padrón de importadores que por sector permite al SAT 
llevar un control volumétrico de las compras y exportaciones que se realizan en el país. 
Así, en los tratados comerciales que tiene México con otros países se establece la 
equidad arancelaria y se recibe la recaudación por medio del comercio exterior. 
En el caso del padrón de importadores de sectores específicos del SAT, el registro hasta 
el 30 de junio era de 180 importadores de hidrocarburos; a decir de Carlos Vallejo 
Galván, la inscripción a este padrón es un trámite bastante ordinario y se otorga en línea 
para que las empresas como cualquier contribuyente reporten sus actividades y paguen 
los respectivos impuestos. 
Los reportes se llevan a cabo cada mes y la inscripción al padrón se renueva de manera 
muy sencilla cada año, así se cumple con el Artículo 32D del código fiscal (que es como 
se conoce también al formato que se envía a las empresas como mero trámite para 
probar que están en cumplimiento). 
Los permisos ya son más difíciles de conseguir ante la Secretaría de Energía, explicó el 
experto, y cabe recordar que desde que inició la pandemia en marzo de 2020 se indicó 
que el sector energético sería considerado como esencial y así lo ha sido para las 
empresas mas no para la Secretaría de Energía y la Comisión Reguladora de Energía 
que han suspendido actividades a pesar de que sus ventanillas son electrónicas. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Por-suspension-importadores-perderan-
terreno-frente-a-Pemex-20210721-0029.html) 
 

PVEM pagó 20 millones de pesos a influencers, calcula INE; propone multa 
por 40 mdp (El Universal, Ariadna García, p. web). 
Por promocionarse en veda electoral utilizando influencers, la Comisión de Fiscalización 
del Instituto Nacional Electoral (INE) propone cancelar al Partido Verde Ecologista de 
México (PVEM), el uso de prerrogativas en radio y televisión, por un año. 
Además de imponer una multa por el doble del monto involucrado en esa promoción, lo 
cual alcanzaría apenas los 40 millones de pesos. 
Después de poco más de un mes de investigación, se concluyó que el Partido Verde 
contrató a casi un centenar de personas del espectáculo, para que hasta un día antes 
de la elección del pasado 6 de junio, hicieran promoción del voto a favor de este instituto 
político. En el proyecto que quedó listo y será discutido el próximo jueves en sesión de 
Consejo General del INE, se indica que la falta en que incurrió el Verde es grave, 
además de que se calculó que el Verde Ecologista gastó unos 20 millones de pesos 
para pagar a quienes aceptaron hacer la propaganda en su favor. 
Después de que existiera denuncia en contra del Verde por promoción en redes 
sociales, en tiempo prohibido, la Comisión de Quejas del INE, el día de la elección (6 de 
junio pasado) ordenó que se retirara de redes sociales una campaña de propaganda del 
PVEM, que se hizo a través de diferentes figuras públicas en internet. 
Y es que la autoridad electoral certificó el perfil, en red social Twitter, que a través de la 
cuenta @whatthefffake, se difundieron mensajes y referencias de apoyo y respaldo a 
los posicionamientos del Verde.  
En consecuencia, la Unidad Técnica de Fiscalización del INE, inició una investigación 
para determinar si realmente el instituto político involucró recursos para ello, es decir, si 
pagó a los influencers para promocionar la marca.  
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Por-suspension-importadores-perderan-terreno-frente-a-Pemex-20210721-0029.html
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Este jueves será sometido a discusión y votación el proyecto que presentará la Comisión 
de Fiscalización. En su caso, el año que se le impedirá al Verde acceder a prerrogativas 
de radio y televisión, será para año ordinario, sin proceso electoral federal.  
El hecho puede ser impugnado ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pvem-pago-20-millones-de-pesos-influencers-
calcula-ine-propone-multa-por-40-mdp) 
 

Despenaliza Veracruz aborto hasta 12 semanas de gestación (La Jornada, 

Eirinet González, p. web). 
Xalapa, Ver., Con 25 votos de Morena a favor, 13 en contra (11 panistas, un priísta y 
uno del Partido Encuentro Solidario) y una abstención, el Congreso local aprobó la 
iniciativa que reforma los artículos 149, 150, 151, 153 y 154 y deroga el 152, todos del 
Código Penal, para legalizar la interrupción del embarazo hasta la semana 12 de 
gestación. Con esta medida, Veracruz se convierte en la cuarta entidad en despenalizar 
el aborto, después de Hidalgo, Oaxaca y la Ciudad de México. 
La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, manifestó en redes sociales: 
Nunca más una mujer en la cárcel por tomar la decisión de abortar. 
El aborto, señala el artículo 154 reformado, no será motivo de causa penal si el 
embarazo es resultado de violación o inseminación artificial no consentida, 
independientemente de que exista o no demanda sobre dichos delitos antes del aborto; 
si, de no provocarse, la mujer embarazada queda en peligro de muerte o de riesgo de 
afectación a su salud, a juicio del médico que le asista. 
También cuando, a juicio de un médico, exista razón suficiente para diagnosticar que el 
producto padece una alteración que dé por resultado el nacimiento de un ser con 
trastornos físicos o mentales graves, siempre que se practique con el consentimiento de 
la mujer embarazada. 
La presentación de la iniciativa por la diputada Mónica Robles Barajas, de Morena, 
generó un intenso debate en el cual los partidos Acción Nacional y Encuentro Solidario 
consideraron que la propuesta era un fraude a la Constitución del estado, cuyo artículo 
cuarto defiende la vida desde la concepción y hasta la muerte natural. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/07/21/estados/024n1est) 
 

Sector privado apoyará obras de movilidad (El Universal, Eduardo Hernández, p. web). 
Algunos de los proyectos de movilidad planeados en la Ciudad de México serán 
intervenidos tanto con el apoyo de la iniciativa privada como con inversión entre el 
gobierno federal y el Estado de México, informó la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum 
Pardo. Recordó que en el caso del viaducto elevado de la calzada Ignacio Zaragoza es 
un proyecto de la iniciativa privada, donde se buscará la continuidad a la carretera a 
Puebla. “Ha sido muy importante que anunciamos hace tiempo que es la salida hacia la 
carretera de Puebla, que es una inversión privada, todas las demás son inversiones 
públicas”, expuso. 
Con relación a la carretera a Pachuca, agregó que hay una concesión que existe hacia 
la autopista, por lo que se está evaluando junto con los gobiernos federal y del Estado 
de México si es viable reactivarla o no. 
Sheinbaum Pardo comentó que los tres gobiernos trabajan en un sistema de transporte 
público de Chalco hacia la Ciudad de México, con una inversión tripartita, por ello ha 
tenido reuniones con el presidente Andrés Manuel López Obrador y el gobernador 
Alfredo del Mazo. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pvem-pago-20-millones-de-pesos-influencers-calcula-ine-propone-multa-por-40-mdp
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EL UNIVERSAL informó que en la capital se realizarán dos grandes proyectos de 
vialidad que serán de cuota. Uno es la construcción de un viaducto elevado sobre la 
calzada Ignacio Zaragoza. El tiempo estimado de edificación es entre 12 y 16 meses, 
con un costo de 8 mil millones de pesos. 
El segundo es el tramo elevado de La Raza a Santa Clara, pasando Indios Verdes. 
Se prevé la remodelación del paradero de Indios Verdes, al que llegarán la Línea 4 del 
Mexibús, la Línea 1 del Metrobús, la Línea 1 del Cablebús y la Línea 3 del Metro, además 
del reordenamiento del comercio y las rutas de transporte. 
La Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), en coordinación con los 
gobiernos de la Ciudad y el Estado de México, realizan los proyectos ejecutivos para 
construir el sistema Trolebús en dos tramos, de Chalco a Tláhuac y de Chalco a Santa 
Martha, con inversión de 15 mil 58 millones de pesos. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/sector-privado-apoyara-obras-de-movilidad) 
 

Congresistas piden a Biden discusión con AMLO por violaciones al T-MEC 
(El Universal, Ivette Saldaña, p. web). 
Un grupo de congresistas estadounidenses demócratas y republicanos enviaron, hoy 
martes, una carta al presidente de Estados Unidos, Joe Biden, en la que le piden  
agendar una discusión diplomática con el mandatario de México, Andrés Manuel López 
Obrador, para atender el tema de las violaciones al T-MEC en que se incurren en materia 
energética. La misiva que firmaron veinte congresistas explica que el gobierno mexicano 
realiza cambios que afectan al sector energético y que van en contra del espíritu y la 
letra del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). 
Los legisladores estadounidenses explican que están agradecidos de que la 
representante comercial de Estados Unidos, Katherine Tai, expusiera a su contraparte, 
la Secretaria de Economía de México, Tatiana Clouthier, en mayo pasado estas 
preocupaciones. Sin embargo, el incremento de cambios a las leyes y reglamentos en 
materia energética en México “requieren su inmediata atención y una solución 
oportuna”. Porque esto afecta a los inversionistas estadounidenses que ya tienen 
inversiones en territorio mexicano y a futuros proyectos en el sector energético. 
Por ejemplo, el primero de febrero de 2021, el presidente López Obrador introdujo una 
legislación para reformar la Ley de la Industria Eléctrica que aprobó rápidamente el 
Congreso mexicano, pero que da preferencia a Comisión Federal de Electricidad, que 
“es menos eficiente y tiene plantas de generación más contaminantes”, lo que afectará 
la competencia, aumentará costos de producción de las industrias e incrementará las 
emisiones contaminantes. 
“El incremento en los costos de la energía en México impactará a las cadenas regionales 
de valor, reducirá la competitividad en Norteamérica en momentos en que el gobierno y 
las compañías estadounidenses enfocan sus esfuerzos en la recuperación económica”, 
expusieron. 
Lo mismo sucedió en el sector de hidrocarburos en donde se hicieron cambios a leyes 
y reglamentos que regresan a Pemex el control de la distribución, almacenamiento, 
importación y exportación de combustibles y del petróleo, modificaciones legales que 
aprobó el Congreso, lo que revirtió los cambios de 2013, al devolverle el monopolio a la 
petrolera del Estado. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/congresistas-piden-biden-discusion-con-amlo-
por-violaciones-al-t-mec) 
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Procuraduría Agraria 
 
 

ACUERDO por el que se da a conocer que la Procuraduría Agraria, 
organismo descentralizado de la Administración Pública Federal, 
suspenderá la recepción de documentación emanada de los diversos 
órganos judiciales y jurisdiccionales del 19 al 30 de julio de 2021 y del 20 
al 31 de diciembre de 2021, inclusive, tanto en oficinas centrales como en 
sus representaciones estatales y residencias (Gob.mx, Diario Oficial de la 

Federación, DOF 20/07/2021, p. web). 
Martes 20 julio 2021 
Primero. Que la Procuraduría Agraria es un organismo descentralizado de la 
Administración Pública Federal con personalidad jurídica y patrimonio propio, creado 
por la Ley Agraria de 23 de febrero de 1992, publicada en el Diario Oficial de Federación 
el 26 de febrero del mismo año. 
Segundo. Que el Procurador Agrario es el representante legal de la institución y tiene, 
dentro de sus facultades, el expedir los lineamientos, normas internas, manuales, 
criterios, y demás disposiciones que se requieran para el debido cumplimiento de las 
facultades que la Ley Agraria, este Reglamento y otras disposiciones le confieren a la 
Procuraduría. 
Tercero. Que de conformidad con lo dispuesto en el artículo 28 de la Ley Federal de 
Procedimiento Administrativo, se consideran como días inhábiles todos aquellos en que 
tengan vacaciones generales las autoridades competentes o aquellos en que se 
suspendan labores. 
Cuarto. Que de conformidad con lo dispuesto en el artículo 30 de la Ley Federal de los 
Trabajadores al Servicio del Estado, en relación con el artículo 76 de la Ley Federal del 
Trabajo, los trabajadores que tengan más de seis meses consecutivos de servicio 
disfrutarán de dos periodos anuales de vacaciones de diez días laborables cada uno, 
en las fechas que elija el trabajador conforme al calendario vacacional dispuesto por 
la Procuraduría Agraria. 
Quinto. Que tomando en consideración que aun cuando los periodos vacacionales 
dispuestos por la Procuraduría se encuentran sujetos a las necesidades propias del 
trabajo y de los mismos trabajadores, pero en especial de aquellos que por la naturaleza 
de su encargo deben desahogar dentro de los términos de ley los requerimientos 
judiciales que formulen a la Procuraduría Agraria los diversos órganos 
judiciales y jurisdiccionales Federales o Locales, así como teniendo en cuenta que éstos 
gozan del primer y segundo periodo vacacional general y suspenden labores del 19 al 
30 de julio, así como del 20 al 31 de diciembre del año 2021. 
Sexto. Que este Organismo tanto en sus oficinas centrales como en las 
Representaciones Estatales y Residencias debe desahogar requerimientos que 
formulen los diversos órganos judiciales y jurisdiccionales en los asuntos en que son 
parte, a fin de evitar que no corran los términos legales referidos en perjuicio de 
la Procuraduría Agraria durante los periodos vacacionales, que comprenderán del 19 al 
30 de julio y del 20 al 31 de diciembre del año 2021, se emite el siguiente: 
En razón de lo anterior, he tenido a bien expedir el siguiente: 
ACUERDO 
ÚNICO. La Procuraduría Agraria, tanto en oficinas centrales como en sus 
Representaciones Estatales y Residencias, suspenderá la recepción de documentación 
judicial y jurisdiccional en los periodos comprendidos del 19 al 30 de julio de 2021 y del 
20 al 31 de diciembre del año 2021, inclusive. 
(http://diariooficial.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5624333&fecha=20/07/2021) 
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Arrecia disputa por mina ´La Encantada´ (Periódico La Voz, Agencia, p. web). 
Miércoles 21 julio 2021 
Coahuila, Torreón. - Ejidatarios de la comunidad de Tenochtitlán, en el municipio de 
Ocampo, denunciaron irregularidades en la composición del comisariado ejidal y 
solicitaron a la Procuraduría Agraria convoque a asamblea en la presencia de todos 
los ejidatarios para que ratifiquen o se renueve. Juan Francisco Flores Gándara, 
abogado defensor de los ejidatarios, explicó que el 28 de mayo se realizó de forma 
irregular y en lo "oscurito" una asamblea para elegir la representación del ejido, sin tener 
el consenso de los ejidatarios, quienes no fueron avisados. Además, mencionó que 
todavía no está registrada el acta de la composición del comisariado ejidal, cuando 
normalmente es un tema que tarda días. Para el abogado Flores Gándara, es un 
problema porque esa asamblea que se constituyó de forma ilegal, decidió elegir una 
representación del ejido, misma que estaría en juicios donde hay fuertes intereses. 
Desde hace años, ejidatarios de Tenochtitlán mantienen un litigio con la minera 
canadiense First Majestic, por la posesión de la mina La Encantada, un predio de 2 mil 
hectáreas. "El ejido necesita tener una representación para terminar con el juicio, pero 
con lo que hicieron, pues es una representación dudosa. No se tiene la seguridad que 
represente al ejido. Todavía no envían el acta, entonces legalmente no existe el 
comisariado. Por eso pedimos a la Procuraduría que convoque a asamblea para que la 
gente ratifique o pida la remoción del comisariado", explicó el abogado Flores Gándara. 
Añadió que están inquietos porque con esa representación se pueden manejar muchas 
cosas y a más de 15 días de haber hecho la solicitud a la Procuraduría, todavía no hay 
respuesta. El defensor de los ejidatarios mencionó que el comisariado tiene que 
regularizarse para terminar el juicio agrario que lleva más de una década en litigio. 
(https://periodicolavoz.com.mx/coahuila/centro/arrecia-disputa-por-mina-la-
encantada/187761) 
 

Pobladores de Cuatro Venados, Oaxaca, rechazan ser invasores; conflicto 
con Cuilápam sigue activo, advierten (El Universal, Fernando Miranda, p. web). 
Martes 20 julio 2021 
Oaxaca de Juárez. – Habitantes de San Pablo Cuatro Venados, municipio perteneciente 
a la región de los Valles Centrales de Oaxaca que se ubica a unos 30 kilómetros de la 
capital de Oaxaca negaron ser invasores de tierras pertenecientes a sus vecinos de 
Cuilápam de Guerrero  y aseguraron que cuentan con actas de posesión, con lo cual 
desconocieron el acuerdo que las autoridades municipales y agrarias de ambos 
comunidades habían firmado hace unos días.  
Los pobladores desconocen el Acuerdo de Conciliación con el cual el gobierno de 
Oaxaca, a través de la Secretaría General de Gobierno (Segego) dio por superado el 
conflicto agrario entre ambas poblaciones y aseguró que “un grupo de personas que 
dicen ser originarias de San Pablo Cuatro Venados, se encuentra invadiendo una 
superficie que de acuerdo al convenio firmado pertenece a Cuilápam de Guerrero”.  
Según la Segego, el pasado 6 de julio, el Presidente del Comisariado de Bienes 
Comunales en compañía de personal de la Secretaría de las Infraestructuras y el 
Ordenamiento Territorial Sustentable (Sinfra) y de la Procuraduría Agraria, se 
encontraban realizando un recorrido de inspección para el proyecto del “Libramiento 
Sur”; sin embargo, al concluir escucharon detonaciones de armas de fuego por parte del 
grupo invasor. 
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Un día después, según la dependencia,  personas originarias de la comunidad “El 
Manzano”, perteneciente a Cuilápam, se encontraban trabajando sus tierras cuando 
fueron agredidos con armas de fuego por dicho grupo, motivo por el cual solicitaron la 
atención inmediata del gobierno estatal y federal, a través de las fuerzas de orden”.  
La Segego incluso agregó que habitantes de Cuilápam han denunciado ser víctimas de 
constantes agresiones por parte del grupo que se encuentra invadiendo dicha superficie, 
“representando un riesgo latente, ya que los invasores realizan detonaciones de armas 
de fuego”. 
Al respecto este martes los pobladores de San Pablo Cuatro Venados denunciaron que 
la firma del acuerdo entre las autoridades de ambas comunidades es en beneficio de 
una empresa extranjera que tiene la intención de explotar su riqueza natural.  
Negaron que ya no exista o se haya superado el conflicto agrario en la zona y exigieron 
que se dé a conocer el Acuerdo de Conciliación firmado, pues denunciaron que su 
autoridad no lo ha mostrado a los pobladores, quienes tampoco fueron consultados.  
Sobre las acusaciones de los pobladores de Cuilápam, mismas que respaldan las 
autoridades de la Segego, acusaron que no está apegadas a los hechos reales, pues el 
pasado 5 de julio al menos 15 camionetas se internaron en la zona boscosa para 
disparar contra habitantes de su localidad. 
(https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/pobladores-de-cuatro-venados-oaxaca-
rechazan-ser-invasores-conflicto-con-cuilapam-sigue) 
 

Procuraduría Agraria suspenderá actividades por periodo vacacional (Al 

Calor Político, Javier Salas Hernández, p. web). 
Lunes 19 julio 2021 
Con motivo de los periodos vacacionales de verano y diciembre en los Juzgados y 
Tribunales del Poder Judicial, la Procuraduría Agraria suspenderá la recepción de 
documentación judicial y jurisdiccional en los periodos del 19 al 31 de julio y del 20 al 31 
de diciembre de este año.  El Acuerdo emitido por Luis Rafael Hernández Palacios 
Mirón, procurador Agrario, aplica en las oficinas centrales y en las Representaciones 
Estatales y Residencias del país. Durante ambos periodos no correrán los términos 
legales en perjuicio de la Procuraduría Agraria. Agregó que, de acuerdo con la Ley 
Federal de Procedimiento Administrativo, se consideran como días inhábiles todos 
aquellos en que tengan vacaciones generales las autoridades competentes o aquellos 
en que se suspendan labores. Reconoció que los periodos vacacionales dispuestos por 
la Procuraría Agraria se encuentran sujetos a las necesidades propias del trabajo y de 
los mismos trabajadores pero también dependen de los tiempos de los diversos órganos 
judiciales y jurisdiccionales Federales o Locales, en donde se tienen dos periodos de 
vacaciones al año y por ello en este 2021 suspenden labores del 19 al 30 de julio y del 
20 al 31 de diciembre. 
(https://www.alcalorpolitico.com/informacion/procuraduria-agraria-suspendera-
actividades-por-periodo-vacacional-348755.html#.YPd1aOhKjIW) 
 

Urge legislar para que el derecho agrario proteja la tenencia de la tierra en 
las colonias agrícolas y ganaderas (La Región MX, Redacción, p. web). 
Lunes 19 julio 2021 
A fin de otorgar certidumbre a la tenencia de la tierra de 782 colonias agrícolas y 
ganaderas en el país, los diputados Mariana Rodríguez Mier y Terán e Ismael 
Hernández Deras, plantearon reformar el artículo 164 de la Ley Agraria y diversas 
disposiciones de la Ley Orgánica de los Tribunales Agrarios. 

https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/pobladores-de-cuatro-venados-oaxaca-rechazan-ser-invasores-conflicto-con-cuilapam-sigue
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/pobladores-de-cuatro-venados-oaxaca-rechazan-ser-invasores-conflicto-con-cuilapam-sigue
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/procuraduria-agraria-suspendera-actividades-por-periodo-vacacional-348755.html#.YPd1aOhKjIW
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/procuraduria-agraria-suspendera-actividades-por-periodo-vacacional-348755.html#.YPd1aOhKjIW
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Argumentaron que la colonia como forma mixta de tenencia, a medio camino del ejido y 
de la propiedad privada individual, no es reconocida como sujeto colectivo de derecho 
agrario, en consecuencia, no está considerada en la estructura jurídica que creó la 
Procuraduría y los tribunales agrarios, lo que constituye un limitante para su acceso a 
la justicia. La iniciativa de ley, sugiere reconocer jurídicamente a las colonias agrícolas 
y ganaderas como ocurre con los ejidos y las comunidades, y establece que los 
Tribunales Agrarios puedan conocer de las controversias por límites de terrenos entre 
dos o más colonias, conflictos relacionados con la tenencia de la tierra, así como las 
controversias relativas a la sucesión de derechos. 
Asimismo, en un artículo transitorio, señala que la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano estará facultada para regularizar a las colonias que a la fecha hayan 
optado por continuar sujetas a dicho régimen, de conformidad con el reglamento de la 
Ley Agraria en materia de Ordenamientos de la Propiedad Rural. 
“Buscamos evitar vacíos jurídicos para dar certidumbre a los productores del campo; la 
supresión de este régimen de tenencia de la tierra afecta la seguridad de los colonos, 
ubicándolos en un estado de indefensión ante posibles controversias que afecten o 
pongan en riesgo sus derechos”, sentenciaron los diputados federales del PRI. 
(https://laregiontam.com.mx/2021/07/19/urge-legislar-para-que-el-derecho-agrario-
proteja-la-tenencia-de-la-tierra-en-las-colonias-agricolas-y-ganaderas/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Fonatur: testigo social participó en concurso del Tren Maya (El Economista, 

Alejandro de la Rosa, p. web). 
Miércoles 21 julio 2021 
El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) afirmó que la licitación para la 
adquisición de material rodante y de sistemas ferroviarios para el Tren Maya se realizó 
con una activa participación del testigo social, Gobernanza, Desarrollo y Transparencia 
Institucional, “según se hace evidente con su atestiguamiento de los diversos actos del 
mismo, su firma de las actas respectivas y las conclusiones positivas plasmadas en el 
informe respectivo”. 
Con lo anterior, se dio “cabal cumplimiento a lo establecido en la legislación aplicable” 
durante la licitación de mayor monto del principal proyecto ferroviario del gobierno 
federal, el cual implica un contrato de 36,564.1 millones de pesos adjudicado al 
consorcio liderado por Alstom Transport México. 
Este lunes, El Economista publicó la nota: Fonatur evaluó ofertas de material rodante 
del Tren Maya sin el testigo social, la cual se basa en el informe del testigo asignado por 
la Secretaría de la Función Pública, que en su página 69 señala: el proceso de 
evaluación de las proposiciones presentadas en este procedimiento se realizó sin la 
intervención presencial o electrónica de esta representación. 
En el mismo documento (con fecha del 23 de junio pasado, un mes después del fallo de 
la licitación), Gobernanza, Desarrollo y Transparencia Institucional sugiere convocar al 
testigo social a las reuniones de evaluación en términos del artículo 67, fracción II, inciso 
i) del Reglamento de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector 
Público. 
 
 

https://laregiontam.com.mx/2021/07/19/urge-legislar-para-que-el-derecho-agrario-proteja-la-tenencia-de-la-tierra-en-las-colonias-agricolas-y-ganaderas/
https://laregiontam.com.mx/2021/07/19/urge-legislar-para-que-el-derecho-agrario-proteja-la-tenencia-de-la-tierra-en-las-colonias-agricolas-y-ganaderas/
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Al respecto, el Fonatur envió ayer a este diario una nota aclaratoria donde menciona 
que en dicha normatividad se indica que “para el debido ejercicio de sus funciones los 
testigos sociales deberán participar, según corresponda, en una serie de eventos, entre 
los que se encuentran reuniones durante la evaluación de las proposiciones y revisión 
del proyecto de fallo”. 
Aunque se precisó que “el testigo social no solicitó su participación expresa en dicho 
evento”. El texto del Fondo detalla que, en apego a la ley, se le compartió oportunamente 
a dicha representación toda la información asociada al mismo, proporcionándole todas 
las facilidades para acceder a la documentación solicitada, con la finalidad de que 
evaluara la legalidad del procedimiento y que no emitió comentario respecto a alguna 
irregularidad. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Fonatur-testigo-social-participo-en-
concurso-del-Tren-Maya-20210721-0026.html) 
 

Tren Maya: 4 de las 100 constructoras más grandes del mundo participan 
en el proyecto (El Financiero, Redacción, p. web). 
Martes 20 julio 2021 
El Tren Maya, el proyecto ‘estrella’ para el sureste mexicano impulsado por la Cuarta 
Transformación, incluye entre sus empresas participantes a cuatro de las cien 
constructoras más grandes del mundo, reveló este martes el informe anual Global 
Powers of Construction (GPoC) de la firma Deloitte. Las compañías que se harán cargo 
del 30 por ciento (512 kilómetros) de la ruta son: China Communications Construction 
Group LTD (CCCC), la española Acciona, Grupo Carso del magnate mexicano Carlos 
Slim y la portuguesa Mota Engil. La constructora China Communications Construction 
Group LTD , responsable del tramo uno del Tren Maya, es la que aparece mejor 
posicionada en el índice, que la ubica en el cuarto lugar con más de 90 mil dólares en 
ventas globales en 2020. En segundo lugar se encuentra Acciona, encargada del tramo 
cinco, que figura en el puesto 39, con ingresos superiores a los 7 mil 300 millones de 
dólares. Después, en el lugar 58, aparece Grupo Carso, que construye el tramo dos, 
con ingresos de 4 mil millones de dólares el año pasado. 
Mientras que Monta Engil, que también tiene participa en el tramo uno, se ubica en la 
posición 76 con ventas que rebasaron los 2 mil millones de dólares. 
El Tren Maya conectará a cinco estados: Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y 
Quintana Roo. La obra implicó una inversión de 6.9 millones de dólares para la 
construcción de cerca de mil 554 kilómetros y estará lista para 2023, antes de que 
concluya el sexenio de López Obrador. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/07/20/tren-maya-4-de-las-100-
constructores-mas-grandes-del-mundo-participan-en-el-proyecto/) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
 

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 

 
 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Fonatur-testigo-social-participo-en-concurso-del-Tren-Maya-20210721-0026.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Fonatur-testigo-social-participo-en-concurso-del-Tren-Maya-20210721-0026.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/07/20/tren-maya-4-de-las-100-constructores-mas-grandes-del-mundo-participan-en-el-proyecto/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/07/20/tren-maya-4-de-las-100-constructores-mas-grandes-del-mundo-participan-en-el-proyecto/
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Rechaza AMLO presentar denuncia 

 

Miércoles 21 julio 2021 / Alberto Morales y Perla Miranda 

Al reiterar que su gobierno no espía, el presidente Andrés Manuel López Obrador 

dijo que no presentará una denuncia penal luego de que se reveló que él, su 

esposa, hijos, su médico y su círculo cercano fueron espiados por medio del 

software Pegasus durante el gobierno del expresidente Enrique Peña Nieto 

(PRI). 

En su conferencia de prensa, ordenó que se investigue si el contrato con la firma 

israelí NSO Group, creadora de Pegasus, sigue vigente y, de ser así, dijo que 

debe cancelarse: “Nunca más eso. Y sería bueno conocer más sobre quién pagó, 

de dónde salió el dinero, quién lo ordenó”. 

El presidente López Obrador dijo que está seguro que su gobierno no espía a 

nadie. “Por eso somos distintos, porque ¿cómo, si fuimos espiados durante 

muchos años, vamos a llegar al gobierno a hacer lo mismo?”, indicó.  
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Señaló que es una vergüenza y prueba irrefutable de que estábamos sometidos 

a un gobierno autoritario, antidemocrático y que violaba los derechos humanos: 

“Yo quiero que lo sepa el pueblo, que se destinaba dinero del presupuesto para 

contratar servicios de espionaje”. 
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Se puso fin a la corrupción en la compra de 

medicamentos: AMLO 

Miércoles 21 julio 2021 / Roberto Garduño y Andrea Becerril 

En 37 días, el gobierno federal –en cooperación con la Oficina de Naciones 

Unidas de Servicios para Proyecto, (Unops)– materializó la compra consolidada 

de 2 mil 624 millones 768 mil 642 piezas de medicamentos y materiales de 

curación, por un monto de 76 mil 969 millones de pesos, con un ahorro de 18 mil 

919 millones de pesos. Fue el secretario de Salud, Jorge Alcocer, quien 

consideró que tras el exagerado interés por los medicamentos oncológicos, ya 

se garantizó el abasto y distribución de 165 claves difíciles de conseguir, para 

aplicarse en niños con cáncer. Así, el gobierno de la Cuarta Transformación 

cumple el compromiso de garantizar el derecho a la salud y la gratuidad en el 

acceso. En su conferencia de prensa matutina, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador ponderó el anuncio, pues se acompaña de contratos 

multianuales hasta 2024. Así se rompió, se quebró, el sistema de corrupción en 

torno a los medicamentos en el cual existió colusión y participación directa de 

políticos. 

Antes, el doctor Alcocer describió el sustantivo acuerdo. Hasta ayer, la Unops 

había adjudicado un total de mil 38 claves y formalizado 995 con contratos para 

recibir 693 tipos de medicamentos y 345 de material de curación. 

Tal compra engloba un monto de 2 mil 262 millones de dólares que equivalen a 

45 mil 422 millones de pesos y representan también un volumen de 895 millones 

de piezas ya adquiridas. De ellas ya se encuentran en el país 197 millones de 

medicamentos.  

No obstante, para llegar a esa situación, relató el funcionario, el pasado 10 de 

junio la Unops informó que no había tenido éxito en la adquisición de 710 claves 

de medicamentos y 286 de material de curación porque encontró proveedores 

que no cumplían con los requisitos mínimos de seguridad, precios no razonables, 

y claves que ofrecieron empresas ya inhabilitadas en México. 

“Al informarle al Presidente, nos dio una clara instrucción: ‘Salgan a comprar, 

háganlo rápido, háganlo bien, no descansen hasta lograrlo.’” 
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Sí fue posible hacer procesos transparentes 

 

De tal forma el gobierno consiguió comprar de manera más eficiente, en 37 días, 

lo que al organismo internacional le tomó 10 meses. “Sí fue posible comprar sin 

sobreprecios y con ahorros; sí fue posible aumentar la participación de 

proveedores (con empresas mexicanas, de Alemania, Argentina, Canadá, Corea 

del Sur, Cuba, Estados Unidos, Francia e India); sí fue posible hacer procesos 

transparentes y abiertos; sí fue posible que la calidad de los medicamentos; y sí 

fue posible avanzar hacia la optimización de la demanda. 

El volumen de piezas adquiridas fue 2 mil 624 millones 768 mil 642; de ellas mil 

514 millones son medicamentos y mil 110 millones son piezas de material de 

curación. Y el monto de la compra es de 76 mil 969 millones de pesos; de la 

Unops, 45 mil 422 millones de pesos y 31 mil 547 millones de pesos del sector 

salud. 

En torno a las medicinas oncológicas, expuso el secretario Alcocer, “el interés, 

(es) válido desde luego, pero exagerado y utilizado con otros fines de alguna 

parte de la información. Los medicamentos oncológicos son los más difíciles de 

conseguir. 

La Unops adquirió 132 claves de medicamentos oncológicos con un total de 11 

mil 795 millones de pesos y un volumen de 6 millones 929 mil 197 piezas, pero 

faltaban 23 claves de alto consumo y cuatro de abasto complementario. A través 

de las embajadas de México en India, Argentina, Corea, Canadá, Francia, 

Alemania y Cuba, se logró la consecución de 27 claves oncológicas, o sea, del 

total de alto consumo, dentro de las que destacan, para aquellos que tengan 

interés médico directo, mitoxantrona; ciclofosfamida, muy utilizada; epirubicina; 

idarubicina; metotrexato; doxorrubicina y vincristina. 

El Presidente llamó a todos los trabajadores del sector salud a cuidar los 

medicamentos: “nada de que no hay medicina en el hospital, pero sí hay en las 

farmacias cercanas y hasta recomiendan: ‘Ve ahí, porque ahí la vas a 

encontrar’”. 
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Diputadas morenistas definen agenda de género 

 

Miércoles 21 julio 2021 / Antonio López y Horacio Jiménez 

Diputadas electas y reelectas de Morena establecieron ayer la agenda de género 

que impulsarán en la 65 Legislatura del Congreso de la Unión. 

En una reunión privada, desarrollada en un hotel del Centro Histórico de la 

Ciudad de México, estuvieron presentes una treintena de legisladoras, además 

de otras 30 que participaron a través de videollamada. 

A pesar de que la actual 64 Legislatura, definida como “de la paridad”, concluye 

en agosto, las diputadas decidieron ir en conjunto para seguir promoviendo la 

igualdad sustantiva entre hombres y mujeres. 

Como primer punto, se determinó retomar el dictamen de la Comisión de Puntos 

Constitucionales para establecer que corresponde al Estado la responsabilidad 

de aplicar toda su fuerza contra la violencia hacia las mujeres.  
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“Estamos en una crisis muy fuerte en materia de violencia hacia las mujeres y 

que es urgente que el Estado fortalezca sus acciones para combatir esta 

problemática”, detalló a EL UNIVERSAL la diputada Aleida Alavez Ruiz, una de 

las legisladoras que encabezó el evento. 

También se buscará que el pleno apruebe el dictamen en materia de igualdad 

sustantiva avalado en la Comisión de Puntos Constitucionales el pasado 11 de 

marzo, “porque representa un avance para la protección de mujeres, niñas, 

adolescentes, paridad y diversidad”. 

El dictamen concentra 50 iniciativas para garantizar perspectivas de inclusión en 

la aplicación de derechos humanos; consultas indígenas con perspectiva de 

género; matrimonio sin distinciones; libre desarrollo de la personalidad y 

autonomía reproductiva y sexual; evitar la reproducción de estereotipos de 

género; producción de estadística con perspectiva de género; planeación 

democrática con perspectiva de género; igualdad sustantiva y paritaria en la 

designación de servidores públicos; lenguaje incluyente; igualdad salarial, así 

como igualdad en la participación política. 

Además, en la agenda de las diputadas guindas se incluye el derecho a la 

autonomía reproductiva, la igualdad salarial y una iniciativa para garantizar el 

principio de paridad de género en la designación de los ministros de la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación (SCJN). 

“Todos estos dictámenes ya se habían aprobado en comisiones, pero quedaron 

pendientes, por lo que ya hicimos la solicitud a la Mesa Directiva para que no 

regrese estos dictámenes a comisión y se concreten, llevándolos directamente 

al pleno para su discusión y aprobación”, detalló Alavez Ruiz. 

Además de estas iniciativas, acordaron seguir trabajando de manera 

permanente para agregar otras propuestas a cargo de las diputadas electas. 

Entre las asistentes también estuvieron la legisladora Lidia García, integrante de 

la Comisión de Presupuesto y quien logró la reelección, así como Yeidckol 

Polevnsky, exsecretaria general de Morena y hoy diputada federal electa. 
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Con plan B, gobierno cubre la compra de 

medicamentos 

 

Miércoles 21 julio 2021 / Perla Miranda y Alberto Morales 

La Secretaría de Salud (Ssa) informó que el gobierno del presidente Andrés 

Manuel López Obrador culminó la compra consolidada de medicamentos, 

mediante la cual se adquirieron 2 mil 624 millones 768 mil 642 piezas por un 

monto de 95 mil 888 millones de pesos, es decir, un ahorro de 18 mil 919 millones 

de pesos. 

Al presentar el Pulso de la Salud, Jorge Alcocer Varela detalló que para esta 

adquisición se requería la compra de mil 403 claves de fármacos y 631 claves 

de material de curación, por lo que la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios 

para Proyectos (UNOPS) logró adjudicar un total de 693 claves de medicinas y 

345 de material de curación.  
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Describió que de las mil 38 claves que adjudicó la UNOPS, ya se formalizaron 

995 contratos y esas compras representan un monto de 2 mil 262 millones de 

dólares, es decir, 45 mil 422 millones de pesos, y representan 895 millones de 

piezas ya adquiridas. 

“Acerca de cuándo llegarán estos medicamentos y se garantizará el abasto sin 

interrupciones, hasta ahora se han entregado 197 millones de piezas; 25.8 

millones, al sector Salud, lo que equivale a 268 claves y 171 millones de piezas 

de las 995 claves con órdenes de suministro en tránsito”. 

Destacó que la UNOPS no pudo adjudicar 710 claves de medicamentos y 286 

de material de curación por diferentes razones, entre las que resaltan que se 

ofrecieron proveedores que no cumplían con los requisitos de seguridad, no 

tenían precios razonables o porque las empresas estaban inhabilitadas en 

México. 

“La UNOPS planteó una solución, pero implicaba 45 días de compra más 15 días 

de contrato, había que esperar 60 días y no contábamos con ese tiempo. 

“Al informarle esto al Presidente, nos dio una clara instrucción: ‘Salgan a 

comprar, háganlo rápido, ¿bien?, no descansen hasta lograrlo’, y fue nuestra 

prioridad durante 37 días”. 

De tal manera, Alcocer Varela dio a conocer un plan B en el que participaron la 

SSa, titulares de los institutos de Salud para el Bienestar (Insabi), del Seguro 

Social (IMSS), de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado 

(ISSSTE), la Oficialía Mayor, funcionarios de las secretarías de la Defensa 

Nacional (Sedena), Marina (Semar) y, de forma importante, la de Relaciones 

Exteriores (SRE). 

La meta era obtener 996 claves de medicamentos y material de curación: 

“Teníamos que hacerlo rápido, con precios justos; todo lo anterior, con un 

soporte normativo conforme a la ley y, sin menor sospecha de abusos o actos 

de corrupción, podemos decir que lo logramos, demostramos que sí es posible 

hacer una compra sectorial”, dijo el funcionario. 

Expresó que en 37 días se compraron 493 claves de medicamento y 311 de 

material de curación: “En 37 días se adquirió lo que al organismo internacional 

le tomó 10 meses, fue posible comprar sin sobreprecio, lo que necesitamos con 

31 mil 547 millones de pesos. Se logró un ahorro de 7 mil 180 millones de pesos 

en esta adquisición sectorial”. 

Agregó que de las 143 claves que la UNOPS no adquirió, el precio del plan B 

estuvo por debajo del monto pagado por el organismo internacional, por lo que 

se ahorraron 290 millones de pesos: “Fue posible aumentar la participación de 

proveedores. En este proceso participaron 244 empresas, no sólo unas cuantas, 

de las que resultaron 171 adjudicadas, un logro importante con respecto a la 

competencia. 
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“La compra se concentraba en 10 empresas que acaparaban 80% de lo 

adjudicado; Fármacos Especializados tenía 35%. Con esta compra, el proveedor 

con porcentaje más alto es Gilead Scienses, Birmex, Pfizer, Roche y Novartis. 

Las 10 empresas con más porcentaje de adquisición suman 38.2% y no es 

ninguna de las (...) que tenían el mercado”.  

En cuanto a los medicamentos para tratar el cáncer infantil, el secretario de Salud 

resaltó que los más difíciles de conseguir fueron los oncológicos pediátricos, 

situación que no ha sido complicada desde esta administración, sino desde 

antes. Señaló que se compraron fármacos como mitozatrona, ciclofosfamida, 

epirubicina, metotrexato y vincristina. 

Agregó que la entrega se realizará mes con mes. 
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Tras destape de AMLO, presidenciables ya arman 

sus equipos 

 

Miércoles 21 julio 2021 / Redacción 

Ante la sucesión anticipada que fomentó el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, los principales aspirantes a la candidatura presidencial de Morena, 

Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal, han consolidado 

equipos compactos con los que caminarán rumbo a 2024. 

Con su principal bastión en la Ciudad de México, Sheinbaum Pardo apuesta a 

las bases; el canciller Ebrard Casaubon está rodeado de amigos y colaboradores 

que lo han acompañado por décadas en su carrera, y Monreal Ávila tiene en su 

primer círculo a operadores políticos, senadores, gobernadores en funciones y 

electos, y a líderes obreros. 
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Jefa de Gobierno niega que intente perjudicar al canciller 

 

Los personajes más allegados a la jefa de Gobierno de la Ciudad de México 

tienen cercanía también con el presidente López Obrador, entre ellos Bertha 

Elena Luján, Rosa Icela Rodríguez, Gabriel García y Ernestina Godoy. Además, 

Sheinbaum Pardo cuenta con dos incondicionales: Alfonso Suárez del Real y 

Héctor Díaz-Polanco, y el respaldo de la senadora Citlalli Hernández. 

A esa lista habría que agregar a 22 diputados locales electos que llegan en la 

próxima Legislatura del Congreso local, como es el caso de Díaz-Polanco, 

expresidente de la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia (CNHJ) de 

Morena y quien se perfila como el próximo coordinador del partido. 

El apoyo también se ve reflejado en las alcaldías con personajes como Clara 

Brugada Molina, de Iztapalapa; Armando Quintero, de Iztacalco, quien trabajó 

con Ebrard Casaubon, pero ahora le es fiel a la jefa de Gobierno; Judith Vanegas 

Tapia, alcaldesa electa en Milpa Alta; José Carlos Acosta, en Xochimilco, y hasta 

Evelyn Parra, en Venustiano Carranza. 

Para López Obrador fue evidente que sus adversarios políticos buscarían 

confrontar a Ebrard Casaubon y a Sheinbaum Pardo por el colapso en la Línea 

12 del Metro, por lo que la jefa de Gobierno ha asegurado que nunca ha sido su 

intención ni la de su equipo, perjudicar al canciller. 

 

Los incondicionales del secretario 

 

En su carrera para lograr la candidatura para competir por la Presidencia de la 

República en 2024, el secretario de Relaciones Exteriores, Ebrard Casaubon, 

está rodeado de amigos y colaboradores que han caminado a su lado por 

décadas en su carrera política, e incluso quienes lo acompañaron en su exilio en 

París durante la administración del expresidente Enrique Peña Nieto. 

Es conocido que el actual encargado de la política exterior mexicana inició su 

carrera política de la mano del ya desaparecido Manuel Camacho Solís, 

entonces muy cercano al expresidente Carlos Salinas de Gortari (PRI). Sin 

embargo, las vueltas políticas en el turbulento 1994 en México llevaron a Ebrard 

Casaubon por distintos caminos. 

El canciller es un cercano amigo de la familia González Torres, fundadora del 

Partido Verde Ecologista de México (PVEM), pero hoy, Ebrard Casaubon está 

fortalecido dentro de Morena con Mario Delgado al frente de la dirigencia 

nacional del partido. 

Delgado Carrillo es un antiguo colaborador de Ebrard Casaubon. El dirigente 

nacional de Morena fue secretario de Educación con Marcelo como jefe de 

Gobierno del Distrito Federal y después secretario de Finanzas, encargado del 

dinero invertido en la Línea 12 del Metro. 
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Hoy, Delgado Carrillo ha logrado controlar a la bancada de Morena en la Cámara 

de Diputados para la próxima 65 Legislatura, al colocar a un cercano, Ignacio 

Mier Velazco, como coordinador de la fracción y a Sergio Gutiérrez Luna, quien 

es la propuesta de Morena para presidente de la Mesa Directiva en San Lázaro. 

Otro de los allegados al titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) 

es Agustín Guerrero Castillo, exlíder del Sindicato de Trabajadores de la UNAM 

y exdirigente del PRD en la Ciudad de México. Ha estado cerca a Ebrard 

Casaubon pese a no estar afiliado a Morena, además de Vidal Llerenas y las 

senadoras Malú Micher y Bertha Caraveo. 

Dentro de la SRE, Ebrard Casaubon colocó a colaboradores muy cercanos a su 

círculo político, quienes lo acompañaron en su administración en la jefatura de 

Gobierno del DF, y que después mantuvieron el apoyo durante el exilio del actual 

canciller mexicano, en París, Francia. 

José Antonio Domínguez Carballo fue auditor en el Gobierno del DF con Ebrard 

Casaubon, y luego encabezó la defensa del hoy canciller cuando fue acusado 

de distintos ilícitos por la construcción de la Línea 12 del Metro. 

Otro es el director General de Delegaciones, Carlos Candelaria López, compadre 

de Domínguez Carballo y encargado de llevar todo lo que tiene que ver con la 

expedición de pasaportes, así como la apertura de nuevas oficinas para el caso. 

Fue uno de los que estuvo en primera fila en la comida que ofreció hace poco 

Ebrard Casaubon a sus amigos cercanos. 

La subsecretaria de Relaciones Exteriores para Asuntos Multilaterales y 

Derechos Humanos, Martha Delgado, es muy cercana a Ebrard Casaubon desde 

los tiempos que fue jefe de Gobierno del DF. Fue una de las que estuvo en 

contacto cuando Ebrard Casaubon se fue exiliado. Hoy, ella es la encargada de 

la compra de las vacunas. 

El subsecretario de Relaciones Exteriores para América Latina y el Caribe, 

Maximiliano Reyes, es de los aliados más recientes de Ebrard. Reyes Zúñiga 

está vinculado a Víctor Hugo Romo. 

El encargado de la relación con América del Norte, Roberto Velasco, es uno de 

los colaboradores en los que más confía Ebrard Casaubon. La relación viene del 

tío de Velasco, Cuauhtémoc Velasco, quien fue uno de los fundadores del 

Partido Convergencia, hoy Movimiento Ciudadano (MC). 

En el primer círculo del canciller se encuentran su jefe de Oficina, Daniel Millán 

Valencia, quien se ha convertido en uno de sus operadores desde la SRE y el 

empresario Javier López Casarín, quien en la próxima 65 Legislatura de la 

Cámara de Diputados ocupará una curul bajo la bandera del PVEM. 
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Colaboradores y aliados del senador 

 

El círculo más cercano del presidente de la Junta de Coordinación Política 

(Jucopo) del Senado y líder de Morena en la Cámara Alta, Ricardo Monreal, está 

integrado básicamente por legisladores en funciones y suplentes, y también por 

gobernadores electos. 

En la primera línea se ubica Eduardo Ramírez Aguilar, actual presidente de la 

Mesa Directiva del Senado. Surgido en las filas del PVEM, fue alcalde de 

Comitán de Domínguez, Chiapas, su tierra natal, de 2008 a 2010. También se 

desempeñó como secretario general de Gobierno en esa entidad de 2013 a 

2015. Luego de que le cerraron los espacios políticos en 2018 se integró a la 

campaña presidencial de López Obrador. 

El senador poblano Alejandro Armenta Mier es otro de los políticos allegados al 

coordinador de la bancada morenista. El expriista fue presidente municipal de 

Acatzingo de Hidalgo, Puebla, de 1993 a 1995. 

Destaca en ese grupo Pedro Haces Barba, suplente del senador Germán 

Martínez Cázares y dirigente de la Confederación Autónoma de Trabajadores y 

Empleados de México (CATEM), que, según sus datos, agrupa a 50 sindicatos 

y más de 2 millones de trabajadores. 

La organización de Haces Barba ha cobrado un peso mayor en este sexenio 

gracias a sus vínculos con el presidente López Obrador y el gobierno federal. 

El presidente de la Jucopo también tiene importantes colaboradores y aliados 

entre los gobernadores electos. Una muestra son: Rubén Rocha Moya, de 

Sinaloa; Miguel Ángel Navarro, de Nayarit, y su hermano David Monreal, de 

Zacatecas. 

Dentro del círculo cercano de Monreal Ávila también hay legisladores que no son 

de Morena, como es el caso del exgobernador de Chiapas, Manuel Velasco 

Coello, actual coordinador de la bancada del PVEM en el Senado de la 

República. 

En el círculo de allegados también se encuentra José Manuel del Río Virgen, 

actual secretario técnico de la Jucopo del Senado y exdiputado federal de 2000 

a 2003 por Convergencia, hoy MC y Alejandro Rojas Díaz Durán, quien fungió 

como coordinador de Estrategia Electoral y Proyecto de Gobierno en la 

delegación Cuauhtémoc en 2015, durante la gestión de Monreal Ávila, de quien 

fue su coordinador de asesores en el Senado hasta el 31 de marzo de 2019. 

A más de dos años de que inicie el proceso electoral presidencial 2024, en una 

sucesión anticipada por el propio presidente López Obrador al “destapar” a sus 

posibles sucesores, los tres principales cuadros que pueden luchar por la 

candidatura de Morena ya cuentan con equipos consolidados. 
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Investigan a Tomás Zerón por contratos de 

Pegasus 

 

Martes 21 julio 2021 / Manuel Espino 

Tras haberse revelado que el sistema Pegasus habría sido empleado en México 

para espiar en 15 mil teléfonos de periodistas, activistas y políticos, la Fiscalía 

General de la República (FGR) ordenó a todas las dependencias federales y 

estatales de seguridad que puedan tener equipos de software para intervenir 

comunicaciones resguardar toda la información relacionada con la contratación 

de Pegasus y otros semejantes. 

La institución informó ayer que, derivado de una investigación exhaustiva de los 

contratos que suscribió el exjefe de la extinta Agencia de Investigación Criminal 

de la PGR, Tomás Zerón de Lucio, realizó una serie de diligencias y cateos 

periciales, en los que la periodista Carmen Aristegui participó como testigo.  

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Como parte de las diligencias, la FGR reveló que realizó un cateo en las 

instalaciones de la empresa KBH TRACK, propiedad del israelita Uri Emmanuel 

“A” y administrada por Víctor “R”, la cual fue utilizada por la firma israelí NSO 

Group, dueña del software Pegasus, para el espionaje telefónico para diversos 

solicitantes que todavía no han sido identificados. 

“Hasta este momento, la triangulación entre Pegasus, sus operadores y quienes 

los contrataban ha quedado debidamente comprobada en un primer caso 

judicializable”, sentenció. 

La Fiscalía General de la República presumió que, en dicho procedimiento, la 

periodista Carmen Aristegui aportó a un testigo al que calificó de “fundamental”, 

quien habría proporcionado los datos necesarios para establecer que NSO 

Group usaba a la operadora mexicana KBH TRACK, de la cual obtuvo un disco 

duro en el que se demuestra plenamente que realizaba el espionaje telefónico 

para solicitantes que aún no se encuentran identificados plenamente para 

efectos judiciales. 

En el caso del extitular de la Comisión Nacional de Seguridad, Manuel 

Mondragón y Kalb, la FGR señaló que su teléfono fue intervenido y se grabaron 

sus conversaciones con funcionarios de la Secretaría de Gobernación y de áreas 

de Seguridad Nacional, así como con terceras personas. 

En ese sentido, la Fiscalía General de la República refirió que se está a la espera 

de que varios denunciantes puedan aportar sus teléfonos celulares para que, 

con autorización de un juez de Control, se extraiga la información 

correspondiente para efectos de judicialización. 

“En este caso, se ha solicitado a las diversas entidades del gobierno federal que 

señalen si en sus antecedentes se ha encontrado algún contrato con Pegasus, 

sin que hasta la fecha se haya tenido respuesta positiva”. 

Por lo que toca a Citizen Lab de la Universidad de Toronto, institución educativa 

que colabora en una investigación periodística internacional sobre el tema, la 

FGR señaló que le contestó que “no realizó un análisis técnico forense o pericial 

de los equipos de teléfonos celulares” y que “no tiene evidencia de que una 

agencia gubernamental mexicana instalara el malware Pegasus en ningún 

dispositivo”. Y, finalmente, que “no hemos analizado equipos de teléfono celular 

para determinar si algunos intentos de infección fueron exitosos”. Respecto a 

Tomás Zerón de Lucio, quien se encuentra sujeto a un proceso de extradición 

en Israel, la Fiscalía General de la República afirmó que la información 

correspondiente a este caso la hará llegar a las autoridades israelíes. 

“Sobre los nuevos datos que se han hecho públicos, respecto a diversos 

espionajes a personas de un alto perfil en el país, dicha información se está 

incorporando a la investigación ya señalada, con objeto de ampliar, en su caso, 

las investigaciones correspondientes, para lo cual se habrán de desahogar las 

diligencias de investigación que procedan”, indicó. 
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Se desinfla presupuesto del puerto aéreo Felipe 

Ángeles 

 

Miércoles 21 julio 2021 / Redacción 

Una de las obras emblemáticas de esta administración, el nuevo Aeropuerto 

Internacional Felipe Ángeles (AIFA), sufrió un severo recorte presupuestario para 

este año, al tiempo que se encareció en casi 10 mil millones de pesos —12% 

sobre el costo estimado por el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

De acuerdo con información relativa al avance físico y financiero del proyecto 

correspondiente al periodo enero-mayo, elaborado por la Secretaría de Hacienda 

y Crédito Público y entregado a la Cámara de Diputados, de una partida 

autorizada en el Paquete Presupuestal 2021 asignada a la Secretaría de la 

Defensa Nacional de 37 mil 986.2 millones de pesos, las autoridades 

hacendarias modificaron su presupuesto a 3 mil 780 millones, a una reducción 

de 90%.  
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El informe detalla que en los trabajos de construcción del aeropuerto apenas 

ejerció 851 millones de pesos en los primeros cuatro meses del año en curso. 

Durante el 106 aniversario de la Fuerza Aérea de México, el pasado 10 de 

febrero de este año, el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que el 

nuevo aeropuerto será inaugurado el 21 marzo de 2022. 

En ese momento el Jefe del Ejecutivo indicó que la obra presentaba un avance 

de 50%; que tendrá una inversión de 75 mil millones de pesos; que es “el 

aeropuerto más importante que se está construyendo en el mundo” y que “es un 

fenómeno de la ingeniería civil, porque se está haciendo en tiempo récord”. 

El informe enviado a la Cámara de Diputados detalla que en la obra insignia de 

este gobierno se han ejercido desde que arrancaron los trabajos de construcción 

y hasta el 31 de mayo de este año, 18 mil 158.2 millones de pesos. 

El documentosubraya que su inversión programada asciende a 84 mil 956 

millones de pesos, 9 mil 956 millones arriba del estimado por el Presidente. 

El avance físico porcentual es de 58%, faltando nueve meses para la fecha 

programada de su entrada en operación. 

 

Inversión mayor 

 

El monto de la inversión requerida por la nueva terminal aérea no ha sido dada 

a conocer con precisión y, según la Auditoría Superior de la Federación (ASF), 

en los resultados de la Cuenta Pública 2019, la Sedena “no estaba obligada a 

contar con un dictamen sobre el Análisis Costo-Beneficio (ACB) del AIFA, debido 

a que el proyecto está catalogado como obra de ingeniería militar con funciones 

de seguridad nacional”, tal y como lo manifestó en el oficio con folio 60831, del 

7 de julio de 2020. 

Sin embargo, para esta auditoría la Sedena proporcionó dos ACB del AIFA 

realizados en 2019, uno en marzo y otro en diciembre: en el primero estimó la 

inversión requerida de 78 mil 557.9 millones de pesos y en el segundo 77 mil 

332.6 millones. 

Para febrero de 2021, el Presidente calcula que serán 75 mil millones de pesos, 

pero el informe de avance físico y financiero del proyecto correspondiente a 

enero-mayo refiere un costo de 84 mil 956 millones de pesos. 

 

Infraestructura paralela 

 

De acuerdo con reportes recientes de la Sedena, “se ha estado trabajando en 

paralelo, en vías de comunicación al nuevo aeropuerto. Se están trabajando 10 

frentes distintos, esto es avenidas, trolebús, tren…”. 
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El programa general de ejecución de obra detalló que entre el 17 de octubre de 

2020 y el 21 de marzo del próximo año, fecha de arranque de operaciones de la 

terminal, se deben llevar a cabo las pruebas de operación y funcionamiento del 

equipamiento 

El proyecto consta de un aeropuerto mixto civil/militar categoría internacional en 

la Base Aérea Militar No. 1 (Santa Lucía, Méx.), que incluye su interconexión con 

el actual y reubicación de las instalaciones militares. 

Esta terminal aérea tiene como objetivo reducir la saturación del Aeropuerto 

Internacional Benito Juárez de la Ciudad de México (AICM), y permitirá brindar 

atención en el mediano y largo plazos a la demanda por servicios aeroportuarios 

(pasajeros y carga), fortaleciendo la conectividad del Sistema Aeroportuario 

Nacional, mediante el Sistema Aeroportuario Metropolitano (SAM) integrado por 

el AICM, el Aeropuerto Internacional de Toluca (AIT) y fortalecido con la 

construcción del Internacional de Santa Lucía. 
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México y Canadá perfilan panel automotriz contra 

EU en el T-MEC 

 

Miércoles 21 julio 2021 / Roberto Morales 

De no llegar a una interpretación unificada sobre las reglas de origen en la 

industria automotriz, México y Canadá perfilan un panel de solución de 

controversias contra Estados Unidos en el tratado de libre comercio entre los tres 

(T-MEC), opinaron especialistas en comercio internacional. 

El sector automotriz es el más integrado en América del Norte, con exportaciones 

intrarregionales por 236,000 millones de dólares en 2020 y una caída en ese 

indicador de 21.5% interanual, de acuerdo con datos del Departamento de 

Comercio de Estados Unidos y la Organización Mundial de Comercio (OMC). 

La discrepancia está en la acumulación de origen para que un producto 

exportado en la región goce de la eliminación de aranceles. 

Por un lado, México y Canadá afirman que si, por ejemplo, una puerta se exportó 

de Estados Unidos a México con un contenido regional de 80%, ese porcentaje 

se debe redondear a 100% (dado que ya cumplió con la regla de origen) y 

sumarse al contenido regional exigido para el automóvil al que esa autoparte se 

incorporó a fin de exportarse a la región libre de aranceles. 

Por el contrario, Estados Unidos sostiene que sólo se debe añadir el valor 

correspondiente a ese 80% de la puerta (no el 100%) en la suma que se requiere 

para cumplir con el contenido regional total del auto exportado.  
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“Para los que seguimos las negociaciones del T-MEC, esto (la posición de 

México y Canadá) no estaba en duda, estaba muy claro”, dijo Alejandro 

Rodríguez, analista de la consultoría estadounidense Plante Moran. 

Rodríguez expuso que la metodología que defienden México y Canadá se aplicó 

en el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) y también se 

exige de esa forma en todos los acuerdos comerciales del mundo. 

“Si no se ponen de acuerdo, van a entrar a un panel de solución de diferencias”, 

añadió. 

En la producción de autos, el T-MEC incrementa el Valor de Contenido Regional 

(VCR) de 62.5 a 75%, con una nueva metodología. 

Como parte de los cambios, se establecieron además requisitos salariales que 

estipulan que entre 40 y 45% del contenido del automóvil lo hagan trabajadores 

que ganen al menos 16 dólares por hora. 

En concordancia, Eugenio Salinas, presidente de la Comisión de Comercio 

Exterior de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), comentó que 

los gobiernos de los tres países siguen discutiendo la manera en cómo se van a 

contabilizar esos porcentajes. 

En la víspera, Fernando Ruiz Huarte, director general del Consejo Mexicano de 

Comercio Exterior (Comce), expuso que mientras México considera que en estas 

reglas se puede acumular origen entre los tres países para cumplir con el 

contenido laboral, Estados Unidos interpreta que no debe acumularse en los 

autos la parte que este último país aporta de contenido laboral en las 

exportaciones mexicanas. 

“Hay que entrar a un panel, porque eso no se negoció”, dijo Salinas, quien formó 

parte del “Cuarto de Junto” en las negociaciones del T-MEC. 

El mecanismo creado para el diálogo directo entre la Secretaría de Economía y 

los sectores productivos nacionales es denominado Cuarto de Junto, el cual tiene 

la finalidad de estrechar las consultas a nivel técnico para puntualizar intereses 

y/o sensibilidades de los sectores involucrados. 

En este contexto, Tatiana Clouthier, secretaria de Economía, tratará con 

Katherine Tai, representante comercial de Estados Unidos, la interpretación de 

las reglas de origen de la industria automotriz en el marco del T-MEC. 

Clouthier informó este martes que realizará una visita de trabajo a Estados 

Unidos, cuya agenda incluye la reunión con Tai. 

Según un comunicado de la Secretaría de Economía, Clouthier llevará a cabo la 

visita a Washington, D.C., del miércoles 21 al viernes 23 de julio, “con el objetivo 

de continuar con el diálogo franco y directo con autoridades, organizaciones y 

empresarios estadounidenses en el marco de la implementación del T-MEC”. 
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Reglas de Origen del T-MEC 

 

• Las reglas de origen se refieren al criterio pactado en un tratado para definir 

cuándo un bien es considerado originario (por su nivel de contenido regional) 

para gozar de las preferencias arancelarias. 

• Desde hace décadas, México, Estados Unidos y Canadá desarrollaron una 

cadena de suministro integrada con cientos de proveedores que proporcionan 

miles de piezas para vehículos, algunos de los cuales cruzan la frontera varias 

veces a medida que se ensamblan en productos más grandes. 

• Por ejemplo, algunos asientos de vehículos utilizan componentes de cuatro 

estados diferentes de Estados Unidos y cuatro ubicaciones mexicanas, con el 

ensamblaje final en el medio oeste de Estados Unidos. 

• México y Canadá afirman que si, por ejemplo, una puerta se exportó de Estados 

Unidos a México con un contenido regional de 80%, ese porcentaje se debe 

redondear a 100% (dado que ya cumplió con la regla de origen) y sumarse al 

contenido regional exigido para el automóvil al que esa autoparte se incorporó a 

fin de exportarse a la región libre de aranceles. 

• Por el contrario, Estados Unidos sostiene que sólo se debe añadir el valor 

correspondiente a ese 80% de la puerta (no el 100%) en la suma que se requiere 

para cumplir con el contenido regional total del auto exportado. 

• En la producción de autos, el T-MEC exige un Valor de Contenido Regional de 

al menos 75% para no pagar aranceles. 
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Por suspensión, importadores perderán terreno 

frente a Pemex 

 

Miércoles 21 julio 2021 / Karol García 

El gobierno federal encontró la forma de paralizar por lo menos durante mes y 

medio la competencia en las importaciones de combustibles de 45% de los 

permisionarios que realizaban estas actividades y bajo el argumento de 

inconsistencias en el Sistema de Administración Tributaria (SAT) suspendió del 

padrón sectorial de importadores a 82 empresas del rubro. 

Carlos Vallejo Galván, abogado consultor del sector energético y director jurídico 

de la Asociación de Regulados del Sector Energético (ARSE) explicó a El 

Economista que la estrategia del gobierno deja claro que durante lo que resta 

del sexenio, dos años y medio, el gobierno buscará quitarle la competencia en 

donde sea posible a Petróleos Mexicanos (Pemex), para devolverle la 

dominancia aunque esto cueste al erario, con subsidios más altos al IEPS que 

pagan los automovilistas, y a los consumidores, puesto que el precio de las 

gasolinas no disminuirá, según la dinámica global.   

Por lo pronto, la situación con el SAT ocurrió de la siguiente manera: previo a la 

obtención de un permiso de importación de combustibles ante la Secretaría de 

Energía es necesario formar parte del padrón de importadores que por sector 

permite al SAT llevar un control volumétrico de las compras y exportaciones que 

se realizan en el país.  
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Así, en los tratados comerciales que tiene México con otros países se establece 

la equidad arancelaria y se recibe la recaudación por medio del comercio 

exterior. 

En el caso del padrón de importadores de sectores específicos del SAT, el 

registro hasta el 30 de junio era de 180 importadores de hidrocarburos; a decir 

de Carlos Vallejo Galván, la inscripción a este padrón es un trámite bastante 

ordinario y se otorga en línea para que las empresas como cualquier 

contribuyente reporten sus actividades y paguen los respectivos impuestos. 

Los reportes se llevan a cabo cada mes y la inscripción al padrón se renueva de 

manera muy sencilla cada año, así se cumple con el Artículo 32D del código 

fiscal (que es como se conoce también al formato que se envía a las empresas 

como mero trámite para probar que están en cumplimiento). 

Los permisos ya son más difíciles de conseguir ante la Secretaría de Energía, 

explicó el experto, y cabe recordar que desde que inició la pandemia en marzo 

de 2020 se indicó que el sector energético sería considerado como esencial y 

así lo ha sido para las empresas mas no para la Secretaría de Energía y la 

Comisión Reguladora de Energía que han suspendido actividades a pesar de 

que sus ventanillas son electrónicas. 

“Así, se un universo amplio de permisionarios de importación, se fueron 

concluyendo las vigencias y como máximo en un año la Secretaría de Energía 

habrá dado unos 10 permisos nuevos. Mientras, existe una cláusula en el 

permiso que dice que si no se utilizó por un año se puede rescindir, y ha sido el 

caso de muchas empresas, por la falta de movilidad, lo que le vino perfecto a las 

autoridades que quieren quitarle competencia a Pemex”, explicó el especialista. 

Por otra parte, empresarios del sector que pidieron anonimato, recordaron que 

además el 11 de junio pasado la Secretaría de Hacienda hizo un cambio a las 

Reglas de Comercio Exterior en el punto 2.4.1 con lo que los importadores 

privados están obligados ahora a importar únicamente en el punto geográfico de 

internación que dice su permiso, mientras que Pemex puede elegir en cada 

operación lo que logísticamente le resulte más rentable. 

Y así, el SAT encontró que algunas empresas estaban en incumplimiento de su 

formato 32D por días, horas o en verdadera falta dolosa. También que sus 

permisos de importación ante la Secretaría de Energía habían caducado o 

estaban a punto de hacerlo, que como la práctica anterior lo permitía, estaban 

importando por lugares distintos a los de su permiso y que en el caso de la 

importación por ferrocarril se usaban los vagones como almacenes para luego 

llenar las pipas, concepto que también cambió con las últimas modificaciones. 

“Y como anillo al dedo, quedaron suspendidos del padrón de importadores.  
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Tendrán que iniciar otra vez sus trámites y recordemos que la Secretaría de 

Energía sigue trabajando a medias por la pandemia, y los casos van en aumento 

por lo que el SAT tampoco responderá por lo menos en mes y medio. Mientras 

tanto, el abasto de combustible que hacían estas empresas lo realizará Pemex”, 

explicó el Vallejo Galván. 

 

Grandes importadoras afectadas 

 

Entre las empresas a las que se les suspendieron actividades están algunas del 

tamaño de Kansas City Southern, que hasta su último reporte importaba ya 2 

millones de barriles de gasolinas de Texas a Guanajuato para las gasolineras de 

Exxon Mobil; otra es Repsol Downstream, que trae la gasolina vía portuaria para 

sus 200 estaciones de servicio, al igual que la francesa Total, con el mismo 

número de estaciones de servicio por toda la República, y Ferrocarril Mexicano 

además de Ferrosur, que probablemente realizaban este llenado de pipas con 

combustible que traían de los puertos y hasta hace semanas lo hacían como 

práctica legal. 

Cabe recordar que la importación total de petrolíferos, que incluye gas licuado, 

gasolina, turbosina, diésel y combustóleo en el país fue de 985,685 barriles 

diarios en mayo pasado, con lo que ha caído 16% en dos años que van de esta 

administración; el 59% de las importaciones correspondió a Pemex este año, 

pero con un volumen de 578,125 barriles diarios, cayó 31% de mayo del 2019 a 

la fecha. La importación de privados, que a su vez constituyó en mayo el 41% 

del total, fue de 407,560 barriles por día, y aumentó 18% en este lapso. 

Así, Pemex tendrá que llenar este vacío, explicaron los expertos. Las ventas 

internas de Pemex en mayo fueron de 1 millón 109,514 barriles diarios, que si 

se suman a las importaciones de privados, dan una demanda aproximada de 1 

millón 517,000 barriles por día, de la cual Pemex tiene sólo el 73% entre sus 

importaciones y producción. 
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PVEM pagó 20 millones de pesos a influencers, 

calcula INE; propone multa por 40 mdp 

 

Martes 20 julio 2021 / Ariadna García 

Por promocionarse en veda electoral utilizando influencers, la Comisión de 

Fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE) propone cancelar al Partido 

Verde Ecologista de México (PVEM), el uso de prerrogativas en radio y 

televisión, por un año. 

Además de imponer una multa por el doble del monto involucrado en esa 

promoción, lo cual alcanzaría apenas los 40 millones de pesos. 

Después de poco más de un mes de investigación, se concluyó que el Partido 

Verde contrató a casi un centenar de personas del espectáculo, para que hasta 

un día antes de la elección del pasado 6 de junio, hicieran promoción del voto a 

favor de este instituto político.  
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En el proyecto que quedó listo y será discutido el próximo jueves en sesión de 

Consejo General del INE, se indica que la falta en que incurrió el Verde es grave, 

además de que se calculó que el Verde Ecologista gastó unos 20 millones de 

pesos para pagar a quienes aceptaron hacer la propaganda en su favor. 

Después de que existiera denuncia en contra del Verde por promoción en redes 

sociales, en tiempo prohibido, la Comisión de Quejas del INE, el día de la 

elección (6 de junio pasado) ordenó que se retirara de redes sociales una 

campaña de propaganda del PVEM, que se hizo a través de diferentes figuras 

públicas en internet. 

Y es que la autoridad electoral certificó el perfil, en red social Twitter, que a través 

de la cuenta @whatthefffake, se difundieron mensajes y referencias de apoyo y 

respaldo a los posicionamientos del Verde.  

En consecuencia, la Unidad Técnica de Fiscalización del INE, inició una 

investigación para determinar si realmente el instituto político involucró recursos 

para ello, es decir, si pagó a los influencers para promocionar la marca. 

Este jueves será sometido a discusión y votación el proyecto que presentará la 

Comisión de Fiscalización. 

En su caso, el año que se le impedirá al Verde acceder a prerrogativas de radio 

y televisión, será para año ordinario, sin proceso electoral federal.  

El hecho puede ser impugnado ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación. 

 

Solicitan al INE quitar registro al PVEM 

 

Este martes un grupo de ciudadanos acudió a las instalaciones del Instituto 

Nacional Electoral para solicitar el retiro del registro al Partido Verde Ecologista 

de México (PVEM), por haber pagado a influencers para promocionarse en las 

elecciones del pasado 6 de junio. 

A través de un comunicado en el que se llama al resto de la población a apoyar 

la petición se señala: “Los “influencers”, como se hacen llamar, buscaron hacer 

un fraude a la ley como el de 2015, cuando otros personajes con fama pública 

hicieron lo mismo en la elección intermedia de ese año, algunos, incluso, 

repitieron. Es conocido que estos personajes recibieron pago por emitir los 

mensajes de apoyo al Partido Verde”. 

Destacan que, al reincidir, el INE y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación no pueden ser omisos nuevamente, y tienen la responsabilidad de 

sancionar al Partido Verde con la pérdida de su registro. 
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Despenaliza Veracruz aborto hasta 12 semanas 

de gestación 

 

Miércoles 21 julio 2021 / Eirinet Gómez 

Xalapa, Ver., Con 25 votos de Morena a favor, 13 en contra (11 panistas, un 

priísta y uno del Partido Encuentro Solidario) y una abstención, el Congreso local 

aprobó la iniciativa que reforma los artículos 149, 150, 151, 153 y 154 y deroga 

el 152, todos del Código Penal, para legalizar la interrupción del embarazo hasta 

la semana 12 de gestación. Con esta medida, Veracruz se convierte en la cuarta 

entidad en despenalizar el aborto, después de Hidalgo, Oaxaca y la Ciudad de 

México. 

La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, manifestó en redes 

sociales: Nunca más una mujer en la cárcel por tomar la decisión de abortar. 

El aborto, señala el artículo 154 reformado, no será motivo de causa penal si el 

embarazo es resultado de violación o inseminación artificial no consentida, 

independientemente de que exista o no demanda sobre dichos delitos antes del 

aborto; si, de no provocarse, la mujer embarazada queda en peligro de muerte o 

de riesgo de afectación a su salud, a juicio del médico que le asista. 

También cuando, a juicio de un médico, exista razón suficiente para diagnosticar 

que el producto padece una alteración que dé por resultado el nacimiento de un 

ser con trastornos físicos o mentales graves, siempre que se practique con el 

consentimiento de la mujer embarazada. 
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La presentación de la iniciativa por la diputada Mónica Robles Barajas, de 

Morena, generó un intenso debate en el cual los partidos Acción Nacional y 

Encuentro Solidario consideraron que la propuesta era un fraude a la 

Constitución del estado, cuyo artículo cuarto defiende la vida desde la 

concepción y hasta la muerte natural. 

Robles Barajas recordó que la iniciativa busca atender la alerta por violencia de 

género por agravio comparado, que se dictaminó contra Veracruz en 2017 por la 

falta de acceso a los servicios de salud reproductiva. Dicha alerta ordenó al 

Congreso local la modificación de los artículos 149, 150 y 154 del Código Penal 

–para despenalizar el aborto hasta las 12 semanas de gestación y eliminar el 

plazo de 90 días para la interrupción del embarazo en caso de violación– y 

divulgar e implementar la NOM-046. 

Con la aprobación de esta iniciativa avanzamos para no criminalizar a la mujer 

que decide interrumpir un embarazo, y sobre todo en no criminalizar la pobreza, 

porque con una ley como la que teníamos, a quien criminalizábamos era a la 

mujer más vulnerable por cuestiones económicas, de edad y etnia, dijo Robles 

Barajas. 

En la Ciudad de México, el Observatorio Ciudadano Nacional del Feminicidio, 

que aglutina a 43 organizaciones en 23 estados, manifestó su beneplácito por la 

reforma y aseguró que sentará un precedente histórico a escala nacional al 

convertirse Veracruz en el cuarto estado en ser garante del derecho a la salud 

reproductiva de las mujeres. 

El Grupo de Información en Reproducción Elegida refirió en Twitter que con esta 

decisión se garantiza autonomía y libertad para más mujeres, niñas y 

adolescentes y Católicas por el Derecho a Decidir expresó su reconocimiento a 

las activistas, defensoras, colectivas locales, y a todo el movimiento veracruzano 

por este gran logro. 

En Veracruz, el diputado panista Enrique Cambranis señaló que Morena 

promueve el aborto como método anticonceptivo y Gonzalo Guízar Valladares, 

del PES, ofreció una disculpa pública a los grupos antiaborto a los que no se 

permitió el acceso al recinto legislativo. 
 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Sector privado apoyará obras de movilidad 

 

Miércoles 21 julio 2021 / Eduardo Hernández 

Algunos de los proyectos de movilidad planeados en la Ciudad de México serán 

intervenidos tanto con el apoyo de la iniciativa privada como con inversión entre 

el gobierno federal y el Estado de México, informó la jefa de Gobierno, Claudia 

Sheinbaum Pardo. Recordó que en el caso del viaducto elevado de la calzada 

Ignacio Zaragoza es un proyecto de la iniciativa privada, donde se buscará la 

continuidad a la carretera a Puebla. 

“Ha sido muy importante que anunciamos hace tiempo que es la salida hacia la 

carretera de Puebla, que es una inversión privada, todas las demás son 

inversiones públicas”, expuso.  

Con relación a la carretera a Pachuca, agregó que hay una concesión que existe 

hacia la autopista, por lo que se está evaluando junto con los gobiernos federal 

y del Estado de México si es viable reactivarla o no.  
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Sheinbaum Pardo comentó que los tres gobiernos trabajan en un sistema de 

transporte público de Chalco hacia la Ciudad de México, con una inversión 

tripartita, por ello ha tenido reuniones con el presidente Andrés Manuel López 

Obrador y el gobernador Alfredo del Mazo. 

EL UNIVERSAL informó que en la capital se realizarán dos grandes proyectos 

de vialidad que serán de cuota. Uno es la construcción de un viaducto elevado 

sobre la calzada Ignacio Zaragoza. El tiempo estimado de edificación es entre 

12 y 16 meses, con un costo de 8 mil millones de pesos. 

El segundo es el tramo elevado de La Raza a Santa Clara, pasando Indios 

Verdes. 

Se prevé la remodelación del paradero de Indios Verdes, al que llegarán la Línea 

4 del Mexibús, la Línea 1 del Metrobús, la Línea 1 del Cablebús y la Línea 3 del 

Metro, además del reordenamiento del comercio y las rutas de transporte. 

La Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), en coordinación con los 

gobiernos de la Ciudad y el Estado de México, realizan los proyectos ejecutivos 

para construir el sistema Trolebús en dos tramos, de Chalco a Tláhuac y de 

Chalco a Santa Martha, con inversión de 15 mil 58 millones de pesos. 
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Congresistas piden a Biden discusión con AMLO 

por violaciones al T-MEC 

 

Martes 20 julio 2021 / Ivette Saldaña 

Un grupo de congresistas estadounidenses demócratas y republicanos enviaron, 

hoy martes, una carta al presidente de Estados Unidos, Joe Biden, en la que le 

piden  agendar una discusión diplomática con el mandatario de México, Andrés 

Manuel López Obrador, para atender el tema de las violaciones al T-MEC en que 

se incurren en materia energética. 

La misiva que firmaron veinte congresistas explica que el gobierno mexicano 

realiza cambios que afectan al sector energético y que van en contra del espíritu 

y la letra del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). 

Los legisladores estadounidenses explican que están agradecidos de que la 

representante comercial de Estados Unidos, Katherine Tai, expusiera a su 

contraparte, la Secretaria de Economía de México, Tatiana Clouthier, en mayo 

pasado estas preocupaciones. 
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Sin embargo, el incremento de cambios a las leyes y reglamentos en materia 

energética en México “requieren su inmediata atención y una solución oportuna”. 

Porque esto afecta a los inversionistas estadounidenses que ya tienen 

inversiones en territorio mexicano y a futuros proyectos en el sector energético. 

Por ejemplo, el primero de febrero de 2021, el presidente López Obrador 

introdujo una legislación para reformar la Ley de la Industria Eléctrica que aprobó 

rápidamente el Congreso mexicano, pero que da preferencia a Comisión Federal 

de Electricidad, que “es menos eficiente y tiene plantas de generación más 

contaminantes”, lo que afectará la competencia, aumentará costos de 

producción de las industrias e incrementará las emisiones contaminantes. 

“El incremento en los costos de la energía en México impactará a las cadenas 

regionales de valor, reducirá la competitividad en Norteamérica en momentos en 

que el gobierno y las compañías estadounidenses enfocan sus esfuerzos en la 

recuperación económica”, expusieron. 

Lo mismo sucedió en el sector de hidrocarburos en donde se hicieron cambios a 

leyes y reglamentos que regresan a Pemex el control de la distribución, 

almacenamiento, importación y exportación de combustibles y del petróleo, 

modificaciones legales que aprobó el Congreso, lo que revirtió los cambios de 

2013, al devolverle el monopolio a la petrolera del Estado. 

Por ello, piden a Biden agende una discusión diplomática con el presidente de 

México para establecer no solamente las reglas del juego que darán un piso 

parejo a las compañías que operan en México, sino que también permitirán  una 

competencia en el mercado de energía que proteja los trabajos 

estadounidenses, para también  tener mejores costos y menos emisiones 

contaminantes. 
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Arrecia disputa por mina ´La Encantada´ 

 

Miércoles 21 julio 2021 / Agencia 

Coahuila, Torreón. - Ejidatarios de la comunidad de Tenochtitlán, en el municipio 

de Ocampo, denunciaron irregularidades en la composición del comisariado 

ejidal y solicitaron a la Procuraduría Agraria convoque a asamblea en la 

presencia de todos los ejidatarios para que ratifiquen o se renueve. Juan 

Francisco Flores Gándara, abogado defensor de los ejidatarios, explicó que el 

28 de mayo se realizó de forma irregular y en lo "oscurito" una asamblea para 

elegir la representación del ejido, sin tener el consenso de los ejidatarios, quienes 

no fueron avisados. Además, mencionó que todavía no está registrada el acta 

de la composición del comisariado ejidal, cuando normalmente es un tema que 

tarda días. 

Para el abogado Flores Gándara, es un problema porque esa asamblea que se 

constituyó de forma ilegal, decidió elegir una representación del ejido, misma que 

estaría en juicios donde hay fuertes intereses. 

Desde hace años, ejidatarios de Tenochtitlán mantienen un litigio con la minera 

canadiense First Majestic, por la posesión de la mina La Encantada, un predio 

de 2 mil hectáreas. 

"El ejido necesita tener una representación para terminar con el juicio, pero con 

lo que hicieron, pues es una representación dudosa. No se tiene la seguridad 

que represente al ejido. Todavía no envían el acta, entonces legalmente no 

existe el comisariado.  
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Por eso pedimos a la Procuraduría que convoque a asamblea para que la gente 

ratifique o pida la remoción del comisariado", explicó el abogado Flores Gándara. 

Añadió que están inquietos porque con esa representación se pueden manejar 

muchas cosas y a más de 15 días de haber hecho la solicitud a la Procuraduría, 

todavía no hay respuesta. 

El defensor de los ejidatarios mencionó que el comisariado tiene que 

regularizarse para terminar el juicio agrario que lleva más de una década en 

litigio. 
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Pobladores de Cuatro Venados, Oaxaca, 

rechazan ser invasores; conflicto con Cuilápam 

sigue activo, advierten 

 

Martes 20 julio 2021 / Fernanda Miranda 

Oaxaca. - Habitantes de San Pablo Cuatro Venados, municipio perteneciente a 

la región de los Valles Centrales de Oaxaca que se ubica a unos 30 kilómetros 

de la capital de Oaxaca negaron ser invasores de tierras pertenecientes a sus 

vecinos de Cuilápam de Guerrero y aseguraron que cuentan con actas de 

posesión, con lo cual desconocieron el acuerdo que las autoridades municipales 

y agrarias de ambas comunidades habían firmado hace unos días.  

Los pobladores desconocen el Acuerdo de Conciliación con el cual el gobierno 

de Oaxaca, a través de la Secretaría General de Gobierno (Segego) dio por 

superado el conflicto agrario entre ambas poblaciones y aseguró que “un grupo 

de personas que dicen ser originarias de San Pablo Cuatro Venados, se 

encuentra invadiendo una superficie que de acuerdo al convenio firmado 

pertenece a Cuilápam de Guerrero”.  
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Según la Segego, el pasado 6 de julio, el Presidente del Comisariado de Bienes 

Comunales en compañía de personal de la Secretaría de las Infraestructuras y 

el Ordenamiento Territorial Sustentable (Sinfra) y de la Procuraduría Agraria, se 

encontraban realizando un recorrido de inspección para el proyecto del 

“Libramiento Sur”; sin embargo, al concluir escucharon detonaciones de armas 

de fuego por parte del grupo invasor. 

Un día después, según la dependencia, personas originarias de la comunidad 

“El Manzano”, perteneciente a Cuilápam, se encontraban trabajando sus tierras 

cuando fueron agredidos con armas de fuego por dicho grupo, motivo por el cual 

solicitaron la atención inmediata del gobierno estatal y federal, a través de las 

fuerzas de orden”.  

La Segego incluso agregó que habitantes de Cuilápam han denunciado ser 

víctimas de constantes agresiones por parte del grupo que se encuentra 

invadiendo dicha superficie, “representando un riesgo latente, ya que los 

invasores realizan detonaciones de armas de fuego”. 

Al respecto este martes los pobladores de San Pablo Cuatro Venados 

denunciaron que la firma del acuerdo entre las autoridades de ambas 

comunidades es en beneficio de una empresa extranjera que tiene la intención 

de explotar su riqueza natural.  

Negaron que ya no exista o se haya superado el conflicto agrario en la zona y 

exigieron que se dé a conocer el Acuerdo de Conciliación firmado, pues 

denunciaron que su autoridad no lo ha mostrado a los pobladores, quienes 

tampoco fueron consultados.  

Sobre las acusaciones de los pobladores de Cuilápam, mismas que respaldan 

las autoridades de la Segego, acusaron que no está apegadas a los hechos 

reales, pues el pasado 5 de julio al menos 15 camionetas se internaron en la 

zona boscosa para disparar contra habitantes de su localidad. 

Insistieron que tienen sus actas de posesión y desmintieron la declaración oficial, 

que los pretende calificar como invasores en la zona, por lo que hicieron un 

llamado al gobierno federal para que intervenga y los escuche, sin necesidad de 

enviar a la Guardia Nacional, pues advirtieron que eso inclinaría la balanza a 

favor de particulares que intentan explotar tres concesiones mineras en su 

territorio. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Procuraduría Agraria suspenderá actividades por 

periodo vacacional 

Martes 20 julio 2021 / Javier Salas Hernández 

Veracruz. - Con motivo de los periodos vacacionales de verano y diciembre en 

los Juzgados y Tribunales del Poder Judicial, la Procuraduría Agraria 

suspenderá la recepción de documentación judicial y jurisdiccional en los 

periodos del 19 al 31 de julio y del 20 al 31 de diciembre de este año. 

El Acuerdo emitido por Luis Rafael Hernández Palacios Mirón, procurador 

Agrario, aplica en las oficinas centrales y en las Representaciones Estatales y 

Residencias del país. 

Durante ambos periodos no correrán los términos legales en perjuicio de la 

Procuraduría Agraria. 

Agregó que, de acuerdo con la Ley Federal de Procedimiento Administrativo, se 

consideran como días inhábiles todos aquellos en que tengan vacaciones 

generales las autoridades competentes o aquellos en que se suspendan labores. 

Reconoció que los periodos vacacionales dispuestos por la Procuraría Agraria 

se encuentran sujetos a las necesidades propias del trabajo y de los mismos 

trabajadores pero también dependen de los tiempos de los diversos órganos 

judiciales y jurisdiccionales Federales o Locales, en donde se tienen dos 

periodos de vacaciones al año y por ello en este 2021 suspenden labores del 19 

al 30 de julio y del 20 al 31 de diciembre. 
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Urge legislar para que el derecho agrario proteja 

la tenencia de la tierra en las colonias agrícolas y 

ganaderas 

 

“Buscamos evitar vacíos jurídicos para dar certidumbre a los productores del campo; la 

supresión de este régimen de tenencia de la tierra afecta la seguridad de los colonos, 

ubicándolos en un estado de indefensión ante posibles controversias que afecten o 

pongan en riesgo sus derechos”, sentenciaron los diputados federales del PRI. 

Lunes 19 julio 2021 / Redacción 

A fin de otorgar certidumbre a la tenencia de la tierra de 782 colonias agrícolas 

y ganaderas en el país, los diputados Mariana Rodríguez Mier y Terán e Ismael 

Hernández Deras, plantearon reformar el artículo 164 de la Ley Agraria y 

diversas disposiciones de la Ley Orgánica de los Tribunales Agrarios. 

Argumentaron que la colonia como forma mixta de tenencia, a medio camino del 

ejido y de la propiedad privada individual, no es reconocida como sujeto colectivo 

de derecho agrario, en consecuencia, no está considerada en la estructura 

jurídica que creó la procuraduría y los tribunales agrarios, lo que constituye un 

limitante para su acceso a la justicia.  
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La iniciativa de ley sugiere reconocer jurídicamente a las colonias agrícolas y 

ganaderas como ocurre con los ejidos y las comunidades, y establece que los 

Tribunales Agrarios puedan conocer de las controversias por límites de terrenos 

entre dos o más colonias, conflictos relacionados con la tenencia de la tierra, así 

como las controversias relativas a la sucesión de derechos. 

Asimismo, en un artículo transitorio, señala que la Secretaría de Desarrollo 

Agrario, Territorial y Urbano estará facultada para regularizar a las colonias que 

a la fecha hayan optado por continuar sujetas a dicho régimen, de conformidad 

con el reglamento de la Ley Agraria en materia de Ordenamientos de la 

Propiedad Rural. 

“Buscamos evitar vacíos jurídicos para dar certidumbre a los productores del 

campo; la supresión de este régimen de tenencia de la tierra afecta la seguridad 

de los colonos, ubicándolos en un estado de indefensión ante posibles 

controversias que afecten o pongan en riesgo sus derechos”, sentenciaron los 

diputados federales del PRI. Las colonias fueron creadas entre 1947 y 1952 por 

decreto presidencial, podían integrarse con lotes agrícolas o ganaderos en 

terrenos de común aprovechamiento en extensiones autorizadas, actualmente 

representan el dos por ciento de la tenencia de la tierra en México y los estados 

con mayores números de colonias son: Sonora con 171, Veracruz con 142, Baja 

California con 105 y Baja California Sur con 77. 
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Fonatur: testigo social participó en concurso del 

Tren Maya 

 

Miércoles 21 julio 2021 / Alejandro de la Rosa 

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) afirmó que la licitación para 

la adquisición de material rodante y de sistemas ferroviarios para el Tren Maya 

se realizó con una activa participación del testigo social, Gobernanza, Desarrollo 

y Transparencia Institucional, “según se hace evidente con su atestiguamiento 

de los diversos actos del mismo, su firma de las actas respectivas y las 

conclusiones positivas plasmadas en el informe respectivo”. 

Con lo anterior, se dio “cabal cumplimiento a lo establecido en la legislación 

aplicable” durante la licitación de mayor monto del principal proyecto ferroviario 

del gobierno federal, el cual implica un contrato de 36,564.1 millones de pesos 

adjudicado al consorcio liderado por Alstom Transport México. 

Este lunes, El Economista publicó la nota: Fonatur evaluó ofertas de material 

rodante del Tren Maya sin el testigo social, la cual se basa en el informe del 

testigo asignado por la Secretaría de la Función Pública, que en su página 69 

señala: el proceso de evaluación de las proposiciones presentadas en este 

procedimiento se realizó sin la intervención presencial o electrónica de esta 

representación. 
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En el mismo documento (con fecha del 23 de junio pasado, un mes después del 

fallo de la licitación), Gobernanza, Desarrollo y Transparencia Institucional 

sugiere convocar al testigo social a las reuniones de evaluación en términos del 

artículo 67, fracción II, inciso i) del Reglamento de la Ley de Adquisiciones, 

Arrendamientos y Servicios del Sector Público. 

Al respecto, el Fonatur envió ayer a este diario una nota aclaratoria donde 

menciona que en dicha normatividad se indica que “para el debido ejercicio de 

sus funciones los testigos sociales deberán participar, según corresponda, en 

una serie de eventos, entre los que se encuentran reuniones durante la 

evaluación de las proposiciones y revisión del proyecto de fallo”. 

Aunque se precisó que “el testigo social no solicitó su participación expresa en 

dicho evento”. El texto del Fondo detalla que, en apego a la ley, se le compartió 

oportunamente a dicha representación toda la información asociada al mismo, 

proporcionándole todas las facilidades para acceder a la documentación 

solicitada, con la finalidad de que evaluara la legalidad del procedimiento y que 

no emitió comentario respecto a alguna irregularidad. 

“Fonatur ha actuado en todos los procedimientos de contratación en estricto 

apego a los principios rectores, a fin de asegurar las mejores condiciones 

disponibles en cuanto a precio, calidad, financiamiento, oportunidad y demás 

circunstancias”, se comentó en la nota aclaratoria. 

 

El contrato con el testigo social 

 

De acuerdo con el fondo, la Dirección de Políticas de Fiscalización de 

Contrataciones Públicas de la Secretaría de la Función Pública designó a 

Gobernanza, Desarrollo y Transparencia Institucional como testigo social en la 

adquisición de material rodante y sistemas ferroviarios para el Tren Maya. 

Con base en información pública, el 30 de noviembre del 2020 se firmó un 

contrato entre la asociación civil y el Fonatur por 635,440.32 pesos, más IVA, el 

cual tenía como fecha de conclusión el 30 de junio del presente año. 
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Tren Maya: 4 de las 100 constructoras más 

grandes del mundo participan en el proyecto 

 

Martes 20 julio 2021 / Redacción 

El Tren Maya, el proyecto ‘estrella’ para el sureste mexicano impulsado por la 

Cuarta Transformación, incluye entre sus empresas participantes a cuatro de las 

cien constructoras más grandes del mundo, reveló este martes el informe anual 

Global Powers of Construction (GPoC) de la firma Deloitte. 

Las compañías que se harán cargo del 30 por ciento (512 kilómetros) de la ruta 

son: China Communications Construction Group LTD (CCCC), la española 

Acciona, Grupo Carso del magnate mexicano Carlos Slim y la portuguesa Mota 

Engil. 

La constructora China Communications Construction Group LTD , responsable 

del tramo uno del Tren Maya, es la que aparece mejor posicionada en el índice, 

que la ubica en el cuarto lugar con más de 90 mil dólares en ventas globales en 

2020. 

En segundo lugar se encuentra Acciona, encargada del tramo cinco, que figura 

en el puesto 39, con ingresos superiores a los 7 mil 300 millones de dólares. 
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Después, en el lugar 58, aparece Grupo Carso, que construye el tramo dos, con 

ingresos de 4 mil millones de dólares el año pasado.  

Mientras que Monta Engil, que también tiene participa en el tramo uno, se ubica 

en la posición 76 con ventas que rebasaron los 2 mil millones de dólares. 

El Tren Maya conectará a cinco estados: Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán 

y Quintana Roo. 

La obra implicó una inversión de 6.9 millones de dólares para la construcción de 

cerca de mil 554 kilómetros y estará lista para 2023, antes de que concluya el 

sexenio de López Obrador. 
 


